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CONSEJO TERRITORIAL DE PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA - CTPA 
PLAN DE ACCIÓN 2024 

 
Fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación Territorial SDPT y su Secretaría Técnica 

 
Encuentro subregional del Occidente 

 
MEMORIA 4 

 
Fecha:  22 de agosto 2024 
Hora:   9:00 am a 12:00pm  
Enlace:   https://udearroba.zoom.us/j/91012048229?pwd=BRTMJPIHwaWvUHhzMdNMDKP2IwSo5b.1 
Participantes:  Secretarios de Planeación de Occidente, Alcalde delegado de la subregión Occidente al Consejo Territorial 

de Planeación de Antioquia - CTPA, Consejeros Territoriales de Planeación Municipal – CTPM de Occidente, 
delegados de la Presidencia Colegiada - PC del CTPA, delegados del CTPA, delegados de la Secretaría 
Técnica - ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, delegados de la Gobernación 
de Antioquia. 

 
Objetivo general 
 
Fortalecer el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, articulando la gestión subregional de los Consejos 
Territoriales de Planeación Municipales - CTPM y del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA y del Sistema 
Nacional de Planeación, contribuyendo al fortalecimiento de sus capacidades, al afianzamiento de la Participación local. 
 
Objetivos específicos 

• Realizar un encuentro de Consejeros Territoriales de Planeación – CTP de la Subregión Occidente en el que se 
comparta información, haya participación y compromiso en el fortalecimiento del Sistema Departamental de 
Planeación, desde su Componente Participativo. 

• Socializar el concepto ejecutivo del CTPA sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA 2024-2027, a los 
participantes del encuentro y recibir apreciaciones sobre el alcance subregional y local del PDA. 

• Fortalecer la capacidad técnica y operativa de los CTP Municipales de la Subregión Occidente para desarrollar el 
debate público dentro del SDPA a escala de la Subregión Occidente. 

• Avanzar en la revisión del alcance subregional de los Planes de Desarrollo Municipal en la construcción de una 
estrategia de Planeación Participativa en el desarrollo de la subregión y su incidencia en el control social de la 
formulación y ejecución del Plan de Desarrollo Departamental.  

 
Orden del día 

08:50 am Registro y presentación de participantes 

09:00 am Presentación de la agenda (orden del día) 

09:05 am Instalación 

09:20 am 
Socialización del Concepto del CTPA sobre el Plan de Desarrollo 2024-2027 ‘’Por Antioquia firme’’: seguimiento 
subregional al PDA 

10:00 am Taller de Evaluación Estratégica: Situación y Perspectivas del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia 

11:15 am Receso 

11:25 am 
Ejercicio de cómo se reflejan las subregiones en los Planes de Desarrollo municipales (Capacitación sobre 
metodologías de seguimiento y evaluación) 

11:50 am Conclusiones, acuerdos y compromisos: generación agenda de trabajo para el 2024 

11:55 am Evaluación y Clausura 

 
  

https://udearroba.zoom.us/j/91012048229?pwd=BRTMJPIHwaWvUHhzMdNMDKP2IwSo5b.1
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DESARROLLO DEL ENCUENTRO 
 

• ORDEN DEL DÍA 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Buenos días para todos, para todas. Vamos a dar inicio al encuentro de la subregión del Occidente antioqueño de Consejeros 
Territoriales Municipales y delegados del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, así como del Sistema 
Departamental de Planeación de Antioquia – SDPA y su Secretaría Técnica - ST. 
 
El orden del día que tenemos previsto para hoy es básicamente, este preámbulo en el que hemos estado de reconocimiento 
y presentación de los participantes, quienes hasta el momento no hayan podido hacer su reconocimiento en la plataforma, lo 
podrán hacer ya en el desarrollo de la agenda a través de las diferentes intervenciones, cuando intervengan, se presentan, 
hacen su saludo y hacen el comentario o el aporte en el tema en que nos encontremos tratando, y así, vamos ampliando, el 
campo de reconocimiento de esta comunidad tan importante que es la comunidad de Consejeros Territoriales de Planeación 
– CTP de la subregión del Occidente, ya ustedes están por el chat interactuando, ya hay un chat bastante nutrido tiene más 
de 150 participantes, eso ya nos muestra que estamos generando relaciones propias como sociedad civil, y eso es muy 
importante.  
 
Seguidamente a esto, está la presentación de la agenda que estoy haciendo y que tiene un protocolo de instalación. 
 
Seguidamente vendrá una socialización del Concepto del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA sobre el 
Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA del 2024 al 2027 hasta su gestión en la Asamblea Departamental, logros y retos. 
 
Posteriormente vendrá un ejercicio de cómo se reflejan las subregiones en los Planes de Desarrollo Municipales - PDM, que 
es una lectura que se viene haciendo con ustedes a través de una encuesta que se ha compartido, en la cual queremos ver 
qué tanto los temas de las subregiones, las preocupaciones, y las iniciativas que están siendo tenidas en cuenta por los 
Planes de Desarrollo Municipal - PDM y en qué medida esos temas que hayan sido tenidos en cuenta están siendo 
adecuadamente ejecutados en un proceso de seguimiento posterior para el año 2024, 2025, 2026 y 2027. 
 
Después de este tema, haremos un pequeño receso cerca donde tendremos un pequeño video alusivo a nuestra subregión 
del Occidente. 
 
Seguidamente entramos en un taller de evaluación estratégica sobre la situación y perspectivas del Sistema Departamental 
de Planeación, este gran proyecto, esta gran iniciativa de la sociedad civil antioqueña de integrarse a través de las unidades 
subregionales, Provincias, Asociaciones, etc, que permitan una mayor interacción entre los diferentes municipios y una 
adecuada articulación con el Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA. Y al final de ese taller, tendremos un 
espacio institucional del Sistema para definir los delegados de esta subregión a la Secretaria Técnica - ST del Sistema y 
estaremos concluyendo con las conclusiones y recomendaciones. 
 

• INSTALACIÓN 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
En primer lugar,  para dar lugar a la instalación, le damos la palabra a nuestra Consejera Territorial de Planeación de Antioquia 
– CTPA, Laura Sierra quien es delegada por el sector ecológico y hace parte de la organización Socya, una aliada en toda la 
gestión ambiental en el departamento de Antioquia, los dejo con Laura que nos va a dar un saludo de instalación y nos va a 
dar las pautas para avanzar en este trabajo el día de hoy. 
 
Laura Sierra - PC del CTPA 
 
Gracias Alberto.  
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Buenos días, como les dijo Alberto, mi nombre es Laura Sierra, contarles un poquito sobre mí de formación, soy politóloga y 
ahora muy avanzada en una maestría en sostenibilidad. Estoy trabajando en la Fundación Socya, nosotros somos una 
fundación que lleva más de 60 años en el territorio colombiano, antes nos llamábamos Codesarrollo, seguramente alguno de 
ustedes nos puede recordar de aquella época y represento al sector ecológico, trabajando muy de lleno en temas de 
sostenibilidad y acompañando diferentes iniciativas. 
 
En este proceso fue importante esta conversación en torno a la sostenibilidad y a las líneas que tienen que ver con ese tema 
en el Plan de Desarrollo que lo veremos más adelante, hoy tenemos una agenda, como ya se la socializo Alberto, muy basada 
en ustedes, en su participación y que ustedes puedan tener un diálogo y una conversación, estos espacios, sobre todo verlo 
tan nutrido con 50 personas aquí que ingresan, muestra el gran compromiso que en Antioquia tenemos con la gobernanza, y 
eso lo celebramos inmensamente.  
 
Esta Presidencia Colegiada - PC ha tenido retos importantes, sobre todo porque casi todos estamos nuevos, creo que todos 
en este proceso y ahorita nos presentaremos, esperar que participen mucho, que se sientan muy acompañados por el equipo 
de Alberto, de la Universidad Antioquia, la Unidad Técnica del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, un 
equipo juicioso que está haciendo un trabajo muy valioso para poder sistematizar y acompañar las experiencias de la 
participación territorial. Así que, a sus órdenes y Alberto ya atenta en el momento que debamos comenzar con la presentación. 
Muchas gracias. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Muy bien Laura, muchas gracias.  
 
Seguimos en el orden de las presentaciones. Queremos que ustedes también vayan conociendo a los diferentes Consejeros 
Territoriales del departamento de Antioquia que vienen acompañando cada uno de estos encuentros. Le doy la palabra a 
nuestro compañero César Rodríguez. 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Buenos días a todos. Un placer estar aquí en este encuentro en la zona Occidente. Mi nombre es César Augusto Rodríguez 
y represento el sector religioso, soy filósofo de formación, politólogo, un placer poder estar acompañando estos procesos de 
participación ya en este cuarto encuentro. Todos estar muy dispuestos y atentos para poder tomar lo mejor para todos. Muchas 
gracias. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias César.  
 
Entiendo que ya está la alcaldesa de Sopetrán con nosotros, quién nos va a dar un saludo de instalación la Consejera 
Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA. 
 
Tatiana Alexandra Carballo Hoyos – CTPA 
 
Buenos días para todos 
 
Quiero extender un saludo muy especial a todos los participantes de este Consejo Territorial de Planeación de Antioquia, 
decir que, como alcaldesa del territorio sopetranero y como representante del Occidente antioqueño, para mí es fundamental 
ser partícipe activo de estos encuentros que, sin duda alguna, van a beneficiar no solamente el desarrollo y el bienestar de 
cada uno de nuestros entes territoriales, sino en general en el departamento de Antioquia. Mil gracias a todos. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
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Bueno, muchas gracias alcaldesa por sus palabras. Es muy importante para todos tener en cuenta que hay nueve subregiones 
en el Departamento de Antioquia, y cada una de estas subregiones tiene un alcalde o alcaldesa que es integrante activo del 
Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, y es el vocero de la subregión en el Consejo Departamental, por eso 
es tan importante que nos estén acompañando en este proceso. En el caso de Occidente contamos con la alcaldesa y 
seguiremos en esta gestión.  
 
Continuamos con nuestros Consejeros Territoriales de Planeación de Antioquia que se encuentren acá presentes, Luis Carlos 
Saldarriaga y Luis Enrique Escudero. 
 
Luis Carlos Saldarriaga Fernández - CTPA 
 
Con muchísimo gusto saludarles a todos para este encuentro y espero que podamos tener unas buenas conclusiones y una 
buena acción en beneficio de todas esas comunidades, saludo cordial para todos. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Bueno, muchas gracias. 
 
Luis Enrique Escudero, un corto saludo a los participantes.  
 
Ellos son Consejeros Territoriales del Departamento que han querido acompañar como parte de su compromiso institucional 
en el Plan de Acción 2024, la estrategia 2, de fortalecimiento de este Sistema Departamental de Planeación de Antioquia – 
SDPA y están participando de una manera rotativa en los diferentes encuentros subregionales. 
 
Luis Escudero - CTPA 
 
Buenos días para todos y todas. Agradecer la invitación a este encuentro de Consejeros de Planeación, como lo dice el señor 
Alberto. Mi nombre es Luis Enrique Escudero Londoño, yo soy Administrador de Empresas, especializado en Gobierno 
público, y hoy hago parte del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA en representación de las Asociaciones 
de Municipios, en este tema somos 13 Asociaciones que tenemos vía jurídica en el departamento, Amoccidente le ha 
correspondido hoy da una postulación que nos hicieron hacer parte de este gran equipo humano.  
 
Participamos y coordinamos la línea estratégica del Plan de Desarrollo “Inversión bajo la confianza”, participamos también de 
todos estos talleres, hicimos un excelente trabajo en beneficio de Antioquia, de nuestro gobernador y, sobre todo, de la 
comunidad. Ahorita les vamos a contar más sobre Amoccidente y darles un saludo muy especial a todos y todas. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias Luis Enrique. 
 
También es importante que conozcamos los que estamos acá en este encuentro a los integrantes de la Secretaría Técnica – 
ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA.  
 
Esta es una figura con la cual nos tenemos que familiarizar porque es el enlace que hay entre los Consejos Territoriales de 
Planeación Municipales - CTPM y el Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA. Esos enlaces se están 
construyendo a través de una instancia subregional que deberá convertirse en una especie de Consejo Subregional de 
Planeación Participativa, donde confluyan la sociedad civil de manera autónoma a llevar la vocería de toda una subregión. 
 
Vamos viendo que va apareciendo el liderazgo en los diferentes sectores, en las diferentes entidades territoriales para esta 
tarea, y eso va acompañado de toda la aparición y el fortalecimiento de las Provincias Administrativas y de Planificación – 
PAP, de las Asociaciones de Municipios, hoy vamos a poder conocer rápidamente Amoccidente, o de otras iniciativas como 
los Consejos de Cuenca de los Planes de Ordenamiento de los POMCAS o los Consejos Comunales de los POMCA, que es 
una instancia muy importante también de participación a escala subregional, es ir construyendo esa estrategia. 
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La Secretaria Técnica – ST del SDPA está compuesta por 2  delegados de cada subregión, 18 delegados, y 2 delegados del 
Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA. Ahorita vamos a hablar más en detalle de los avances de este 
Sistema, por ahora vamos a conocer rápidamente, primero a las voceras de la Presidencia Colegiada – PC que en este 
momento se encuentra presente, Nora Elena Castrillón y Alba Elida, por favor, para que nos den un saludito. 
 
Nora Elena Castrillón Torres - ST del SDPA 
 
Muy buenos días para todos, espero se encuentren muy bien, este encuentro es de suma importancia para que sigamos con 
este proceso de, en primer lugar, conocimiento, en segundo lugar, de información y, en tercer lugar, de trabajo que se nos 
presenta con este nuevo periodo de todos los alcaldes.  
 
Hago un saludo muy especial a Laura Sierra, yo fui funcionaria de Ecodesarrollo muchos años, quiero mucho a esa entidad, 
ahora con Socya no sé mucho cómo está funcionando, pero mientras esté todavía trabajando por el medio ambiente sigue 
en mi corazón.  
 
Yo soy delegada por el Norte, del municipio de Carolina del Príncipe, pertenezco a la mesa ambiental y trabajo con la 
Secretaría Agroambiental y de Turismo en todo lo relacionado con educación ambiental, o sea que sigo vinculada 
permanentemente a este tema, hace ya 5  años estoy como delegada en este en este proceso con el Consejo Territorial de 
Planeación.  
 
Espero que tengamos unos aportes muy importantes y que todos tengamos el corazón muy pendiente para poderlo poner a 
nuestro servicio y al servicio de todas las comunidades. Me alegra mucho que veo gente muy conocida de Occidente, estoy 
muy contenta de ver la audiencia que tenemos hoy, porque en realidad, es importante que todos se vinculen. Muchísimas 
gracias a todos y más adelante tendremos la oportunidad de hablar de los temas centrales. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Gracias Nora Elena. 
 
Le damos la palabra a Alba Elida, y seguidamente a Patricia Vahos, quien es también parte de la de la Secretaría Técnica - 
ST. 
 
Alba Elida Cortés Martínez - ST del SDPA 
 
Buenos días para todos, y todas, mi nombre es Alba Elida Cortés, soy delegada de la región del Nordeste. Hago parte de la 
Secretaría Técnica - ST, soy la secretaria.  
 
Comencé mi segundo período por el sector mujeres. Soy administradora de empresas de nuestra querida Universidad de 
Antioquia y toda la vida comunal, toda la vida, desde jovencita, comunal. Estoy como Consejera y a nivel de la Secretaría 
Técnica - ST porque lo que más nos mueve en este trabajo es la participación, la integración de las regiones, la comunicación 
entre los Consejeros que es bien importante para que no solamente según nuestra normatividad que nos cobija, sino nuestras 
necesidades, nuestro comportamiento, nuestro querer que el territorio antioqueño salga adelante, y eso lo logramos es entre 
todos, entre todas las regiones, entre todas las comunidades, entre todos los Consejeros.  
 
Estar en estos encuentros es bien importante y para que todos sigamos en esa tónica de buscar el desarrollo de nuestros 
municipios, de nuestras regiones y de Antioquia. Bienvenidos. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias Alba Elida. 
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Patricia Vahos, que es parte también de la Secretaría Técnica - ST, y nos ha estado acompañando en los diferentes 
encuentros, para dar paso a Carlos Andrés Feria, nuestro delegado de la Gobernación de Antioquia. 
 
Patricia Vahos - ST del SDPA 
 
Buenos días, soy Patricia Vahos, de la ciudad de Bello, presidenta del CTP de Bello, muy orgullosa de participar en estos 
procesos y sobre todo de ustedes, de nuestros compañeros del CTPA y el enlace. Muchísimas gracias. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Gracias Patricia. 
 
Adelante, Carlos Feria. 
 
Carlos Andrés Feria Marín – Gobernación de Antioquia 
 
Buenos días a todos. Bienvenidos a todos los presentes asistentes a este espacio de planeación participativa desde la 
Gobernación de Antioquia, específicamente, el Departamento Administrativo de Planeación – DAP, los estamos 
acompañando a la expectativa, atentos a la deliberación, o a las solicitudes que se requieran atender desde este organismo, 
desde esta entidad. 
 
Muchas gracias a la Universidad de Antioquia en cabeza de su coordinador Alberto Henao, quien dispone toda la logística y 
el aporte técnico para llevar a cabo estos importantes encuentros subregionales, a la Presidencia Colegiada - PC y a todos 
los Consejeros y demás autoridades presentes, esperamos que sea de gran provecho este espacio. Muchas gracias. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Carlos, muchas gracias.  
 
Finalmente, como Equipo Técnico, yo soy el coordinador de esta Unidad Técnica y nos han estado acompañando, que ustedes 
han podido ya interactuar con ellas: Maber Osorio, Manuela Zuleta, y Natalia Murillo, quien hacen parte de esta Unidad, que 
da todo el soporte técnico y logístico requerido por el Consejo Territorial de Planeación, y particularmente por la Secretaría 
Técnica del Sistema para avanzar en toda la ejecución del Plan de Acción 2024 del CTPA, estamos acá a disposición. 
 

• PRIMER MÓDULO 
 
SOCIALIZACIÓN DEL CONCEPTO DEL CTPA SOBRE EL PLAN DE DESARROLLO 2024-2027 ‘’POR ANTIOQUIA 
FIRME’’: SEGUIMIENTO SUBREGIONAL AL PDA 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Vamos a dar inicio al primer módulo donde se busca presentar los avances o los logros y retos del Concepto generado por el 
Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA que están a cargo de Laura Sierra. 
 
Maber nos explicará la mecánica de trabajo de este módulo para que le demos cabida a Laura Sierra con su exposición. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Buenos días.  
 
En el primer módulo: vamos a iniciar con la presentación del Concepto que emitió el Consejo Territorial de Planeación de 
Antioquia - CTPA al Plan de Desarrollo de Antioquia – PDA; se continuará con la presentación de los resultados de la encuesta 



 

Página 7 de 35 
 

por parte de César Rodríguez, que es la encuesta previa que se les compartió antes del encuentro; y también vamos a tener 
un espacio de diálogo abierto liderado por César Rodríguez para poder concluir el módulo.  
 
Le damos la palabra a Laura Sierra. 
 

o Presentación del concepto del CTPA sobre el PDA 
 
Laura Sierra - PC del CTPA 
 
De nuevo, a los que hubieran acabado de llegar, gracias por estar en este espacio. Creo que siempre que nos apropiamos 
de los espacios que nos entregan las diferentes entidades, los sistemas a los que estamos inscritos, estamos aportando 
directamente a la construcción de la democracia, al fortalecimiento de la gobernanza territorial, que es uno de los grandes 
retos, pero sobre todo de las grandes oportunidades que tenemos, quienes creemos en esos procesos de participación 
comunitaria ciudadana y de participación en los territorios. Estas oportunidades las debemos aprovechar, no debemos dejar 
pasar en blanco, y por eso es este uno de los grandes retos que tenemos este grupo de personas hoy, que somos la 
Presidencia Colegiada del CTPA. 
 
Este es un grupo, como les dije al inicio, renovado, nuestra vocera principal es: Merly Viviana Flórez, Merly representa a 
ACOPI – Antioquia, es la subdirectora y es una mujer que ha sido una gran líder en este proceso. Yo soy la vocera suplente, 
trabajo en la fundación Socya, tenemos a Carlos Eduardo Guerra, que es nuestro Secretario general, que trabaja en la 
cooperativa financiera CFA. También a César, que ya se presentó hoy, que los va a acompañar muy activamente en este 
proceso, representante de las comunidades religiosas. Santiago Castañeda, un chico que está representando a los jóvenes 
de la Fundación Crew School. Carlos Andrés Naranjo, que trabaja para la Provincia de Cartama, un hombre que conoce muy 
bien los Esquemas Asociativos Territoriales y la autonomía territorial y tenemos también a Juan Felipe – Teo Rendón que 
trabaja para la empresa Colombo - Suiza. Como ven, tenemos un grupo diverso en esta Presidencia Colegiada - PC y ha sido 
muy enriquecedor nuestras conversaciones y lo que hemos logrado hacer dentro del tiempo corto que tuvo este proceso de 
construcción del Concepto que ya les voy a presentar, pero también en lo que significa estar participando por voluntad y 
convicción en un espacio de estos, para nosotros que tenemos todos muchísimas ocupaciones, así como ustedes, pero que 
creemos que el compromiso que hemos tenido ha sido valioso y muy de la mano de la Universidad Antioquia y de la Unidad 
Técnica, ha sido fundamental. 
 
Contarles rápidamente, ¿cuál fue la ruta del trabajo de construcción de esta socialización del Concepto del Consejo Territorial 
de Planeación? como ven, es un tiempo muy corto donde había que sacar un producto que fuera valioso para las 
conversaciones. Comenzamos en marzo y terminamos entre abril y mayo, con la presentación del Concepto a la Asamblea 
Departamental. Esos fueron unos pasos en los que tratamos de ser, primero, muy ejecutivos, cada uno de nosotros buscó 
las formas de encontrar participación de sus diferentes sectores, y se hicieron mesas de trabajo, se abrieron formularios en 
Google Forms para recibir diferentes participaciones, aparte de lo propio que teníamos cada uno en el Consejo Territorial de 
Planeación. Todo eso se logró recoger, tuvimos un análisis, mucha lectura, el apoyo de la Universidad Antioquia, fundamental 
para poder tener un Concepto final. 
 
Luego de esto, pongo como unas foticos de algunos espacios donde tuvimos participación, ya les voy a contar en que 
estuvimos, pero, nosotros lo que buscamos fue recoger los aportes que llegaron de los diferentes sectores, de las diferentes 
personas, de los diferentes sistemas que se animaron a participar en esta primera recolección, también hicimos un análisis 
juicioso de ese anteproyecto. Luego de eso, buscamos tener unas observaciones generales y transversales a todo el Plan, 
buscando luego tener un momento específico por línea donde pudiéramos revisar más a profundidad cada una de las líneas 
que nos estaba presentando el anteproyecto. Y luego de esto se enmarcan en un gran propósito, que es poder tener la voz 
del Consejo Territorial de Planeación y el Sistema Departamental de Planeación condensado y sistematizado en un 
documento que aportara a la versión final que hoy tenemos del Plan de Desarrollo. 
 
Esos espacios, rápidamente les cuento, espacios que tuvimos con el Departamento Administrativo de Planeación – DAP, este 
espacio que ven aquí (imagen en la presentación) fue un espacio que propuso y propició el Área Metropolitana en donde 
también estuvieron las autoridades ambientales, estuvieron representantes de CORNARE, representantes de 
CORANTIOQUIA, el Área Metropolitana, conversando sobre nuestros Conceptos y sobre nuestros puntos de vista en estos 
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Conceptos que entregamos a la luz del anteproyecto, ahí nos estuvieron acompañando la diputada Verónica y el diputado 
David Ruiz, que también eran los que estaban en la Comisión del Plan de Desarrollo. 
 
Como les dije, empezamos desde lo general y lo transversal. Tenemos algo que pueden ser unos logros, podemos llamarlos 
logros, o podemos llamarlo algo que nosotros identificamos como una injerencia que pudimos tener como Consejo Territorial 
en la versión final, y es que el diagnóstico general se robusteció, el diagnóstico que hubo en el anteproyecto, fue muy inicial 
a la luz de lo que es un anteproyecto. 
 
Buscamos que hubiera un diagnóstico más subregional, que se lograra sentir un poco más las subregiones, se logró avanzar 
en temas de infraestructura vial, y en temas de reconocimiento de los retos de infraestructura vial, tanto principal como terciaria 
en el departamento, y una cosa que celebramos aquí, lo celebramos todos los que estuvimos en la Presidencia Colegiada – 
PC, es una articulación, conversación y apertura del Departamento Administrativo de Planeación – DAP para poder darnos 
claridad frente a bastantes inquietudes que presentamos nosotros, pero también que presentaron los diferentes actores que 
participaron en esta recolección de aportes.  
 
Otro tema importante: la autonomía y la descentralización, que también es un reto, es un reto para todos, porque en esta 
parte que les digo que vemos como todavía con algunas dificultades o retos importantes, es que este Plan de Desarrollo, es 
un Plan de Desarrollo que no contempló enfoques, eso lo pudieron ver todos, no tiene enfoque poblacional, no tiene enfoque 
de género, no tiene enfoque territorial, no tiene enfoque climático. Es un Plan de Desarrollo general que, a la luz de la 
autonomía y la descentralización, que es una de las explicaciones que también recibimos de parte del DAP, es una de las 
apuestas, y es que los enfoques los podamos tener es a la luz de las ejecuciones territoriales, a la luz de nuestras autonomías 
territoriales, y ahí poderle dar esos enfoques. Para todos fue muy complejo porque todos nos paramos desde nuestro sector 
para aportar, pero también porque queremos vernos reflejados en lo que vemos que es la hoja de ruta de un departamento, 
ese tema de enfoque territorial y poblacional, en general, enfoque de víctimas, enfoque de vulnerabilidad, no se ve muy 
definido, y fue uno de esos procesos que tratamos de ser como muy enfáticos, más o menos logró empezarse a ver en este 
Plan de Desarrollo final, pero sentimos que igual sigue siendo algo que queda en deuda, porque es inevitable para todos 
querernos ver. 
 
El tema de los Objetivos de Desarrollo Sostenible-ODS, esto es algo que no es un tema menor, desde mi convicción personal 
los ODS pueden que se hayan también trivializado un poco por la incomprensión y por la falta de educación en torno a ellos, 
creemos que fue muy importante poder tener una visión un poco más profunda de los ODS en este Plan. 
 
Los indicadores, gran reto, todas las observaciones que recogimos de los diferentes actores que nosotros mismos vimos en 
este proceso y que ustedes también lo identificaron abiertamente, es que los indicadores se sentían débiles, algunos sin línea 
base, algunos poco ambiciosos, u otros que no responden a las necesidades o a proyectos de territorio que hemos venido 
construyendo y un poco la explicación que recibimos del Departamento Administrativo de Planeación, como les digo, 
reiterando esa gran apertura que tuvimos, esa conversación, ese momento con el director de ese entonces y con su equipo, 
es que los indicadores respondieron a una batería a nivel nacional que no permitió tener mucho juego para poder responder 
a indicadores muy particulares. 
 
Tenemos grandes retos territoriales que siempre será difícil ver en un documento como el Plan de Desarrollo, pero, es 
importante mencionar que muchos sectores, muchos territorios no se sintieron representados, ni involucrados en esos grandes 
retos de territorio que tenemos en el Plan, que será algo importante para todos nosotros en este control, en este 
acompañamiento, y en esta veeduría que haremos de este Plan, y en la ejecución de ¿cómo esos grandes retos territoriales 
realmente se responden en esta ejecución del Plan de Desarrollo? 
 
Entonces rápido, no me voy a quedar mucho en esto, porque ustedes tendrán esta presentación, y en la anterior me extendí 
bastante en lo transversal.  
 
Tenemos la línea 1: “Seguridad desde la democracia y la justicia” con 3 componentes, 12 programas, tuvimos unos logros 
que aquí van a poder encontrar. Me voy a enfocar hoy en los retos, y es la necesidad, van muy en sintonía con lo que ya les 
conté, es que las estrategias de planeación definidas en el Plan no son muy explícitas para nosotros, para los sistemas de 
participación, para los espacios de participación, para el Consejo Territorial en general no es muy explícito ese 
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acompañamiento y sigue siendo un reto fundamental, ¿cómo se fortalece la participación? Lo van a ver en los retos en las 
diferentes líneas los enfoques diferenciales, sobre todo en temas de conflicto, va a ser muy importante y se ve un poco 
ausente en este Plan, víctimas, todo el proceso que tenemos nosotros en torno a las mujeres, a los niños, en enfoque de 
seguridad, en enfoque de democracia,  fue muy reiterativo y esto obviamente es la muestra de un sector que se movió y que 
participó bastante en cuanto a la necesidad de garantizar temas de movilidad segura. 
 
La segunda línea, que es “Cohesión desde lo social” con 3 componentes, 29 programas: retos, como les digo, enfoques 
poblacionales, enfoques de género, poder mencionar con mayor apertura y con mayor énfasis cómo las comunidades 
LGBTIQ+ están adentro de cada una de estas líneas, cómo el enfoque de género está dentro de las líneas. Es muy importante 
seguir trabajando mejoras en los servicios de salud y, en este caso, como les digo, los representantes de la población víctima 
del departamento, estuvo muy activa y se ve muy reflejado, y lo van a ver en el Concepto grande  que hizo el Consejo Territorial 
de Planeación, y es la necesidad de poder tener un enfoque también de víctimas en todo esto que estamos conversando en 
estas diferentes líneas, con un enfoque diferencial que evite la revictimización. La niñez fue muy presente también en la 
necesidad de incluirlos específicamente como sector poblacional vulnerable, pero también con grandes oportunidades y 
potencialidades, al ser vinculados a los proyectos. Y todo lo que tiene que ver con el ingreso de personas graduadas en el 
mercado laboral. 
 
Otro de los retos importantes que tenemos en la línea 3: “Inversión desde la confianza” con 3 componentes y 13 programas. 
Inclusión de inventario de vías departamentales, si bien decimos que es un logro, que estén un poco más visibles, sentimos 
que todavía falta bastante y faltó bastante en esta conversación en torno a las vías del Departamento, que son un reto territorial 
para la competitividad, para la igualdad, y para la conectividad en general. El tema de las MIPYMES-micro, pequeñas y 
medianas empresas que, como lo vieron, Merly, nuestra vocera principal representa ACOPI, el tema de las MIPYMES estuvo 
muy revisado y se pide que sea tenido muy en cuenta. Vocación y productividad de la subregión, tanto en los diagnósticos 
como en la parte estratégica. Programas de asociatividad para productores. 
 
En la línea 4: “Sostenibilidad desde lo territorial” con 3 componentes y 13 programas, aquí tenemos unos retos importantes, 
aquí me tomo un poco la palabra, porque fue la línea donde más estuve acompañando y es construir sobre lo construido, 
poder retomar lo que ya existe y se volvió muy importante para nosotros poder trabajar todos los enfoques climáticos y de 
economía circular. En esta línea se pudieron recoger algunas cosas, afortunadamente, se va a lograr actualizar el Plan Integral 
de Cambio Climático de Antioquia – PICCA, pero seguimos sintiendo que la economía circular quedó débil en este proceso. 
Un reto territorial que tenemos hoy en la gestión de los residuos, la gestión del agua y la energía en nuestros procesos 
productivos. Es muy importante poder contar con la información más actualizada de caracterización de escenarios de riesgo, 
nosotros somos un territorio altamente vulnerable a los efectos del cambio climático, y tenemos hoy una necesidad urgente 
de conversar sobre esos escenarios de riesgo para poder avanzar en adaptación. 
 
Tenemos la línea, 5 “autonomía de la gobernanza”, 3 componentes, 11 programas y los retos de esta línea, que, si bien es 
una línea fuerte y muy importante para la convicción que tiene hoy la Gobernación de Antioquia en temas de autonomía, 
Esquemas Asociativos Territoriales, de fortalecer estas regiones y las Provincias Administrativas y de Planificación – PAP, 
vemos unos retos muy importantes que se ven ausentes en cuanto a la participación ciudadana, en torno a estos temas. La 
necesidad de poder ampliar acciones de capacitación a comunidades organizadas, poder conversar un poco más sobre los 
indicadores que ya les conté, es un tema generalizado en todas las líneas. La participación es muy importante y poder 
fortalecer todos los procesos asociativos como herramientas que son importantes para la competitividad del territorio. 
 
Específicamente, en la subregión de Occidente, pudimos recoger de todo ese mar de cosas y de participación  unos punticos 
muy específicos, pero que sé que este es el espacio para poderlo conversar, muy importante la inversión en proyectos que 
impulsen la economía en la subregión, el impulso del desarrollo agroindustrial del Occidente, reconocer la vocación productiva 
cultural de cada una de las subregiones va a ser muy importante y, en el caso específico del Occidente, poder conversar 
sobre nuestras actividades comerciales y turísticas como estas grandes potenciales que tenemos hoy, aparte de la 
agroindustria. Con Amoccidente que veo que están aquí, que sé que van a tener una participación muy importante, el tema 
vial fue una de las cosas que podemos recoger específicamente de este proceso.  
 
Yo no me voy a extender más, espero haber sido lo más concreta, pero también lo más oportuna posible con mis comentarios. 
Les agradezco mucho la atención. 
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Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
Laura muchas gracias. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias Laura. 
 
Laura Sierra - PC del CTPA 
 
Que pena con todos, yo me quiero despedir, porque yo me debo de retirar, los dejo entonces con mi compañero César y con 
todo el equipo, les voy a dejar mi correo electrónico en el chat, si ustedes tienen alguna duda, alguna necesidad, alguna 
conversación que quieran tener, porque por temas aquí laborales que no pude aplazar, debo retirarme. Entonces les dejo mi 
correo por si necesitan cualquier cosa igual a través de Alberto lo que yo pueda servirles, estoy muy atenta, un abrazo y que 
sea una jornada productiva para todos y para todas, un abrazo muy grande, hasta luego. 
 
Nora Elena Castrillón Torres - ST del SDPA 
 
Del tema que trató Laura, ¿vamos a hacer los aportes más adelante? ¿después de esta presentación o los hacemos ya? 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Vamos a mirar la encuesta que se aplicó, los resultados en la misma dirección, Maber nos va a explicar ya la metodología y 
César Rodríguez va a moderar la discusión para que todos tengamos espacio, tenemos una media hora para conversar sobre 
estos temas y lo que decía Laura, o sea, la presentación de ella, es muy provocadora y nosotros debemos reaccionar, y 
cualquier inquietud que tengamos será canalizada apropiadamente por la Unidad Técnica para: uno, relatoría de este mismo 
evento y, segundo, para ir consolidando la propuesta de seguimiento en clave de subregiones al Plan de Desarrollo de 
Antioquia, tarea del CTPA y del cual la Presidencia Colegiada, - PC con Laura y Merly al frente y los demás Consejeros de la 
Presidencia Colegiada - PC tienen como tarea prioritaria avanzar este resto de año y los años que vienen.  
 
Maber Osorio - Unidad Técnica de apoyo al CTPA 
 
Gracias Alberto, le vamos a dar la palabra César Rodríguez para que nos exponga la encuesta y nos modere seguidamente 
el diálogo. 
 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Buenos días para todos nuevamente, los que han ingresado, todos los Consejeros de esta región tan especial del 
Departamento, subregión Occidente, queremos compartirles hoy los resultados de la encuesta que se aplicó a los diferentes 
Consejeros de los municipios, tuvimos dieciocho (18) respuestas y había unas preguntas orientadoras, dos (2) preguntas 
específicamente. 
 
La primera era acerca de qué problemáticas e iniciativas de la subregión del Occidente específicamente, deberían haber sido 
consideradas o deberían quedar articuladas al Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA, entre los Consejeros que contestaron 
la encuesta, destacan las diferentes necesidades de incluir proyectos que beneficien a los diferentes sectores de la 
comunidad, pero específicamente y generalmente en temas de salud, educación, medio ambiente, movilidad, en la parte del 
turismo, y de la recreación, fueron los elementos más destacados dentro de la respuesta de estos  dieciocho (18) Consejeros. 
También hay una solicitud para que se tenga en cuenta más iniciativas que vayan encaminadas a dirigir o a mejorar la 
producción en el sector agropecuario y para ello también se habla del mejoramiento de las vías, específicamente de las 
secundarias y las vías terciarias, aquellas que facilitan precisamente sacar estos elementos que se producen en el campo 
para poder comercializarlos de una mejor manera. 
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También se habla de una mayor inclusión de los diferentes grupos poblacionales de la región del Occidente y algunos 
Consejeros hablan específicamente acerca de la falta de claridad en el Plan de Desarrollo Departamental que fue aprobado, 
a la hora de incluir iniciativas que benefician específicamente a los municipios, es decir, creen que hay unas ideas que enfocan 
las problemáticas, pero que están muy generales y no de una manera más específica y yo creo que más adelante se pudiera 
conversar acerca del procedimiento, sabemos que el Plan, precisamente de Desarrollo es un una línea gruesa si se quiere, 
pero luego eso ya se debe llevar a proyectos, a planes e indicadores, que es algo posterior que se implementa. 
 
La segunda pregunta que se hizo a los Consejeros en el Occidente fue: ¿cómo se están ejecutando estas iniciativas para 
abordar las problemáticas identificadas propiamente la subregión de Occidente en el Plan de Desarrollo de Antioquia? en este 
punto los Consejeros señalan que, si bien ven reflejadas varias de sus iniciativas, de sus necesidades allí en el Plan,  creen 
que hay algunas que están articuladas a las políticas públicas que se tienen específicamente acerca del tema, pero hablan 
que es un proceso lento y hay muchos obstáculos a la hora de materializar y poder hacer realidad los proyectos en la región. 
Se ha hecho socialización acerca de las iniciativas, pero aun realmente no existe un avance en la ejecución de los mismos. 
 
En algunos lugares específicamente, apenas recientemente se están estudiando las problemáticas y apenas están en la etapa 
de diagnóstico de estas dificultades que hay en la región. También se han tenido en cuenta las cinco (5) líneas estratégicas 
que presenta el Plan de Desarrollo Departamental “ Por Antioquia Firme”, pero a la hora de abordar esas cinco (5) líneas 
gruesas a las problemáticas municipales se ha pedido más participación de la ciudadanía y se ha mejorado en términos 
generales el diagnóstico subregional, o sea, los Consejeros mencionan que sí se sienten identificados con las problemáticas, 
con las necesidades que hay en la región, pero que están de una manera muy general y no tan específica ya a la hora de 
articular allí en los territorios específicamente o en los municipios.  
 

o Diálogo abierto 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Estos son los resultados a grueso modo de la de la encuesta que se aplicó y quisiéramos abrir este espacio para que ustedes, 
como Consejeros Territoriales allí en la zona de Occidente puedan participar y hay una pregunta guía, una pregunta 
orientadora, es: con base a las presentaciones, la presentación del Concepto que acabo de presentar la compañera Laura de 
la Presidencia Colegiada - PC y la encuesta, los resultados que acabamos de mencionar, ¿cuál es la percepción de ustedes 
como Consejeros de Planeación sobre la incorporación de las iniciativas propiamente de esa subregión del Occidente al Plan 
de Desarrollo de Antioquia? es decir, según lo que ustedes han escuchado, qué percepción tienen, qué sentimiento les 
despierta, qué iniciativas, qué otros elementos creen que son importantes y significativos que se abordaron o que se dejaron 
de abordar, mencionarles que de este conversatorio, de estas participaciones se está tomando una relatoría, queda un acta 
y esa participación será muy valiosa para seguir avanzando en todo este proceso. Estamos atentos, si alguien quiere 
participar, por favor levante su mano y le damos la palabra para que tengamos la posibilidad de escucharlos a ustedes también 
desde el territorio. 
 
Nora Elena Castrillón Torres - ST del SDPA 
 
César buenos días con Nora de Carolina del Príncipe. 
 
Tengo dos (2) apreciaciones muy importantes y es: la primera, lo que estaba hablando ahora la compañera Laura, me parece 
muy importante hacer una anotación acerca del trabajo que se viene con la realización de los Planes de Ordenamiento y 
Manejo de Cuencas - POMCAS en las regiones donde se esté utilizando este mecanismo de desarrollo territorial, es muy 
triste saber que tenemos que ir casi que a rogarle a las entidades para que nos proporcionen los recursos para poder funcionar, 
luego de que las entidades y las autoridades ambientales aprueben la realización y los proyectos que hay en cada POMCA, 
o sea, el Plan de Acción. Tenemos pendientes en este momento que, por ejemplo, el POMCA del río Guadalupe y el Porce 
Medio está en este momento en estudio en Corantioquia, pero la directriz de la entidad que lo realizó es después ir a tocar 
puertas para pedir los recursos para poder funcionar. Es un punto que yo quiero que quede muy claro en este en esta reunión 
para saber si los otros POMCAS de las otras regiones, ya tienen designados unos presupuestos o apenas se les va a designar, 
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teniendo en cuenta lo que habla la compañera Laura, de que en los retos no se tocaron líneas específicas, esa es una 
inquietud. 
 
La otra inquietud es saber que la región del Occidente, yo trabajé muchos años allí cuando fui visitadora indígena de la 
Gobernación de Antioquia, tiene una comunidad indígena muy grande en la zona de Frontino y parte de Dabeiba, entonces 
qué sé tuvo en cuenta en este punto, porque ustedes saben que son comunidades indígenas muy retiradas, con muchas 
problemáticas y que en realidad se deben abocar para no tener en este momento los problemas que se tienen en las otras 
regiones del país, de estar saliendo los indígenas a hacer reclamaciones y cosas por no tener ese mecanismo de llegar hasta 
ellos, conocer sus necesidades y tenerlas en cuenta en este Plan. Esas son mis dos (2) inquietudes César, muchas gracias. 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Gracias Nora, gracias por tu participación, por las inquietudes, obviamente refleja un deseo, una necesidad que hay de poder 
ver materializado más lo que compartían los Consejeros, de cómo realmente se pueden estar articulando esos proyectos.  
 
Si hay algún otro Consejero, por favor le invitamos a participar, levanten su mano, queremos escucharles acerca de la 
presentación que se ha tenido, su apreciación, qué cree usted que está incluido, qué cree que falte, qué propuesta tiene, todo 
es muy bien recibido en el ámbito de la participación y creo que desde allí de la región del Occidente tienen una idea, una 
percepción amplia acerca de lo que estamos mencionando. Si hay alguien más que quiera participar, le escuchamos. 
 
Doralba - San Jerónimo 
 
Buenos días, mi nombre es Doralba, yo hago parte del Consejo Territorial de Planeación de San Jerónimo por el tema del 
sector ecológico y ambiental, acá escuchando y mirando la presentación que nos hizo la compañera Laura Sierra, es muy 
importante cada uno de los componentes. Yo hago parte del sector ecológico y ambiental me parece completo, desde mi 
perspectiva, los componentes y los programas que enmarca cada uno de este Plan de Desarrollo Departamental, pero me 
queda una pequeña duda respecto al tema Sostenible desde lo territorial.  
 
De pronto hubo una parte donde ella nos decía que había unos aspectos para la adaptación del cambio climático, en cuanto 
a esta frase, que pena pero yo en todas partes la refuto porque es que no nos podemos sentar a adaptarnos al cambio 
climático, tenemos que mitigar el cambio climático, tenemos que realizar acciones, actividades que nos lleve a mitigar este 
cambio climático y con ello podemos dinamizar cada uno de los otros componentes, como son la Inversión desde la Confianza, 
como son Seguridad desde la Democracia y la Justicia, la parte económica, en fin. Simplemente es mirar esa parte, no nos 
vamos a sentar, el tema ambiental a nivel global es fuerte, muchas veces no lo percibimos, no percibimos la gravedad de lo 
que está pasando en este momento, acá en el Occidente es importante, yo estuve en esta socialización en Santa Fe de 
Antioquia y algunos Consejeros dijimos: ‘’lo importante aquí en el Occidente es un relleno sanitario regional”, viendo la 
problemática que está presentando el parque ambiental Pradera entonces necesitamos un relleno sanitario regional, además 
de eso, necesitamos que estos municipios se pellizquen de la importancia tener sus composteras y las tecas para dar un 
aprovechamiento a cada uno de estos residuos que no debemos de llevar al relleno sanitario. Este es mi aporte y mi inquietud. 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Muchas gracias por su participación desde San Jerónimo, veo la mano levantada de Luis Carlos Saldarriaga, le escuchamos, 
puede habilitar su micrófono por favor. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Mientras Luis Carlos interviene, les recuerdo que en la plataforma de Zoom tienen una opción que se llama reacciones y ahí 
hay una manito para levantar la mano, pero también lo pueden hacer, como se hace aquí, mostrándola que se deje ver en la 
pantalla, y así los vamos identificando. De todas maneras, es con toda libertad que pueden intervenir, o sea, que adelante 
con las intervenciones, escuchamos a Luis Carlos Saldarriaga. 
 
Luis Carlos Saldarriaga Fernández - CTPA 
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Don Alberto, muchas gracias, muy amable, yo tengo varias inquietudes desde las anteriores reuniones y con esta, voy a 
empezar con esta. Yo veo que hay como una especie de necesidad de conexión ya más personalizada, porque me hablaron 
de una encuesta hoy y otra de las líderes que acabo de hablar, habla de un relleno sanitario, entonces veo que hay algunas 
situaciones desde las encuestas, que la gente atiende o los líderes atienden, que no son las prioridades básicas que otros 
líderes visualizan a nivel más macro o más generalizado y hay algunas observaciones que teníamos en anteriores reuniones 
que es contemplar el concepto ya en mi tema de desarrollo económico, habíamos hablado anteriormente la cuestión de 
visualizar ese ingreso per cápita en Antioquia, que inclusive hicimos un breve comentario sobre eso de 3’200.000 pesos y lo 
consideramos demasiado alto para manejar el concepto de las necesidades, los proyectos y actividades de las comunidades 
cuando se está persiguiendo una sobrevaloración de los ingresos en las comunidades. Hay, don Alberto, varias cositas que 
sería bueno que a través de alguna reunión que usted nos invite a ir desde la Universidad de Antioquia, para que socialicemos 
que temas y en qué momento es importante ya hacer un encuentro personalizado, está muy bien y muy importante trabajar 
el tema desde la parte de sistemas porque eso mejora comunicaciones y ahorra costos, pero en algún momento tenemos que 
socializar esa transversalidad que veo que hay unos vacíos entre las encuestas y las opiniones de ciertos Consejeros y entre 
Consejerías, adelante, muchas gracias. 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Gracias a ti, Luis por tu participación, por aquí vemos en el chat, estoy viendo que alguien nos escribe, está mencionando 
desde Santa Fe de Antioquia Daniela Saldarriaga dice: no tengo micrófono, pero quería pedir más detalles sobre el tema 
cultural y patrimonial, teniendo en cuenta que Antioquia tiene 8 centros históricos declarados, 10 de interés cultural del ámbito 
nacional y sus Planes Especiales de Manejo deben estar en materia de poblaciones, se aconseja inclusión, diversidad y 
accesibilidad. Una pregunta que ella quisiera que de pronto se le diera una orientación o se ampliara un poco más acerca de 
eso, no sé Alberto, si nos puedes orientar acerca de la inquietud que nos hacen desde Santa Fe de Antioquia. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
César, muchas gracias, yo quería hacer una respuesta a la inquietud anterior de Luis Carlos y por esa vía también darle salida 
al tema que propone sobre la fortaleza o las potencialidades culturales de la subregión de Occidente, que bien fueron 
destacadas en el perfil de la subregión en la exposición de Laura, pero que obviamente no se entran los detalles por asuntos 
de tiempo y por asuntos de lo que voy a decir. 
 
Primero que todo ¿qué es lo que nosotros estamos haciendo? ‘’nosotros’’ hace referencia al Consejo Territorial de Planeación 
de Antioquia, aquí la Universidad de Antioquia no es un actor, es un operador que brinda apoyo a través de un equipo técnico, 
de una Unidad Técnica al Consejo Territorial de Planeación en el marco de un contrato con la Gobernación de Antioquia, o 
sea, nosotros estamos a disposición del Consejo territorial y nuestro papel es un poco hacer la relatoría, recoger, moderar, 
organizar y de alguna manera también difundir, capacitar, en fin, cosas que van complementarias a eso. En esa lógica, lo que 
se ha querido con el Consejo Territorial de Planeación es que el Consejo dijo: ‘’tengo 3 estrategias, una, fortalecer el Consejo 
Territorial, dos (2) fortalecer un Sistema Departamental de que les hemos venido hablando, que se está fortaleciendo, que se 
está creando, que se está consolidando y que requiere de mucho apoyo institucional y social en este momento y tercero, 
¿cómo nos vamos a ligar también con lo nacional?’’ En esa estrategia de fortalecer el Sistema Departamental pasa por realizar 
estos encuentros subregionales y dentro de estos encuentros subregionales hay 3 temas: el tema del seguimiento al Plan de 
Desarrollo de Antioquia, el tema del seguimiento a los Planes de Desarrollo Municipal desde lo subregional, y el tema del 
fortalecimiento técnico y operativo del mismo Sistema Departamental, esos son los 3 temas que cada uno de estos encuentros 
tiene en su organización, o sea, hoy estamos trabajandoeso. 
 
En el primer tema, que es el que estamos trabajando en este momento, estamos diciendo: ‘’es una revisión del Concepto que 
dio el Consejo Territorial de Planeación y sobre él tenemos varias fuentes, uno, hacemos una encuesta para hacer un primer 
sondeo de ustedes como Consejeros Territoriales de Planeación antes de venir al encuentro, que aporte algunos elementos; 
2, los elementos que el propio documento del Concepto salen, y 3, los aportes que todos los Consejeros que hoy están acá 
presentes pueden hacer a través del chat, a través de intervenciones directas o a través de consultas que nos quieran tramitar’’ 
y nosotros como Unidad Técnica ¿qué hacemos? recogemos todos esos resultados, los organizamos y vamos a ir haciendo 
una síntesis, primero, les vamos a devolver la próxima semana una síntesis de la relatoría del día de hoy, un abrebocas para 
que vean cómo está avanzando el proceso y ustedes están diciendo si está siendo tenido en cuenta y para que se animen a 
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intervenir precisamente para que vean que eso sí se va a tener en cuenta. En esa lógica se suman: lo de la encuesta, se 
suma con lo de las intervenciones y con todas las elaboraciones que se han venido haciendo; luego cogemos cada subregión 
y la vamos sumando y esos 9 ejercicios sobre este tema que hicimos en las 9 subregiones van a ir en una gran propuesta de 
seguimiento al Plan de Desarrollo de Antioquia, temas prioritarios de las subregiones para hacer seguimiento en el Plan de 
Desarrollo de Antioquia, eso es una bitácora, una pauta para el CTPA de Antioquia, saber a qué le tiene que poner el ojo  
durante estos próximos 3 años y ver que esas cosas si se materialicen, que se traduzcan en resultados efectivos, y ese es el 
papel de la Sociedad Civil.  
 
Espero haber dado una respuesta a esto y haber generado una motivación también para que ustedes, como Consejeros y 
Consejeras intervengan en el día de hoy y lo puedan seguir haciendo de acuerdo con sus expectativas, y con respecto a lo 
que se mencionó el tema cultural, obviamente lo que nuestra amiga planteó es recogido, incorporado en la relatoría y se va a 
destacar como un tema clave de esta subregión. Si nosotros exploramos lo que está pasando con Occidente, vemos que, 
primero es una subregión bisagra, sí, bisagra quiere decir que conecta dos cosas, la puerta con el marco, aquí está el Valle 
de Aburrá, está Urabá y está por otro lado un poco el Suroeste y está por otro lado un poco el Norte. En esas relaciones entre 
regiones vemos que Occidente está jugando un papel muy importante,  para el Norte Occidente es clave por su paso a Urabá, 
y Valle de Aburrá y Urabá requieren de Occidente, o sea, ahí va haber una amortiguación, entonces ahí van a cambiarse 
muchas cosas, muchas iniciativas nuevas, el Túnel del Toyo como un elemento detonador o dinamizador de esos procesos, 
que ustedes prendan las alarmas sobre lo bueno, lo malo y lo feo de este proceso de articulación y de la dinámica de la 
subregión de Urabá, etcétera. Todo eso tiene que reflejarse en el documento que vamos a plantear en el mes de noviembre, 
no lo olvide, 21 de noviembre, encuentro Departamental de Consejeros Territoriales de Planeación, donde seremos una sola 
voz, todas las subregiones, planteando sus inquietudes, habrá unas coincidencias y otras no, pero de todas maneras debe 
ser algo incluyente, algo participativo y algo consensuado.  
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Gracias Alberto por tu aclaración acerca de las preguntas sugeridas, también tenemos la mano levantada de José Girón de 
Santa Fe de Antioquia, por favor lo escuchamos, puede habilitar su micrófono don José. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Y también la camarita para que todo lo vamos reconociendo. 
 
César Rodríguez -Sector Religioso 
 
Ok 
 
José Girón - Santa Fe de Antioquia 
 
Muy buenos días, yo me sumo a todas las peticiones, aclaraciones, reacciones que los compañeros participantes como mi 
persona, es el oficio nuestro. Simplemente quiero decir, como casi en todas mis intervenciones, mi situación es la siguiente: 
yo vengo haciendo una participación hace más o menos unos 35-40 años en muchos espacios y ¿sabe por qué ha bajado 
mucho la Participación Ciudadana? porque todo lo que nosotros digamos no es vinculante, no es escuchado y entonces se 
vuelve un saludo a la bandera. Mientras el Gobierno Nacional, el Gobierno Departamental no coja a los Gobernantes Locales 
de los municipios en este caso y es más, muchos Concejos Municipales hasta se ríen de nosotros cuando les entregamos a 
través de la dependencia de Planeación, el borrador, el análisis que se hizo sobre el Plan de Desarrollo para el cuatrienio, es 
más  le decimos: ‘’cuando quieran nos invitan para que hagan el estudio en la subcomisión, cómo lo leímos, cómo lo 
entendimos’’, no se dan ni siquiera la tarea, esto desanima, desgasta al ver que nuestra incidencia en los Planes de Desarrollo, 
en la calidad de vida de cada uno de los participantes del territorio no avanza porque todo está en beneficio de los que 
ganaron, de malas de los que se perdieron, etc. Que la labor del ciudadano tenga que ser con un mitin como los indígenas, 
creo que estamos muy mal en este país en la Democracia Participativa, muchas gracias. 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
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Gracias José por tu participación, precisamente muy valioso tu aporte, entendemos precisamente, esas apreciaciones acerca 
de la participación, realmente sabemos que, como sector social, como constituyente primario, estamos llamados a tener y a 
coger esos espacios, obviamente, alzar nuestra voz, a mencionar con respeto y manifestar las diferentes iniciativas, pero lo 
que mencionas es claro acerca de que solamente, somos algunos espacios consultivos donde podemos mencionar algunas 
inquietudes y algunas reflexiones, pero obviamente sí está a una manera discrecional acerca del tema y del criterio de los 
gobernantes, acerca de cómo acoger, de cómo escuchar y de cómo poder articular, de igual manera, entendiendo las 
limitaciones que pueden existir en un proceso de participación como tal, apreciamos el hecho, y el gesto de poder seguir, 
llegando a estos espacios. 
 
Veo por aquí una pregunta de Jairo Alonso Montoya, dice que no tiene el micrófono habilitado, desde Sopetrán y él quería 
pedir más detalles sobre el tema en libertad religiosa, porque no ve participación religiosa hoy en esta reunión y el tema 
fundamental sobre el cuidado del medio ambiente y la escasez del agua, desde el equipo técnico y de Planeación del municipio 
de Sopetrán. En cuanto al espacio de participación decirle en esta obra a Jairo, que precisamente yo soy representante por 
el sector religioso en el Consejo Departamental, hago parte de allí y estoy por el Consejo en la Presidencia Colegiada,  se 
han abierto diferentes espacios y se han ido incluyendo varios sectores, entre ellos precisamente el sector religioso, entonces 
sí tenemos una participación activa, se puede estar tranquilo en esa parte Jairo y estamos llevando precisamente las 
necesidades del sector como tal.  
 
También veo que Luis Horacio Úsuga habla de la importancia de articular los procesos, pero menciona que muchas veces 
estas participaciones y encuestas virtuales, no son incluyentes ya que muchos de nuestros Consejeros no tienen la capacidad 
de recurso tecnológico apropiado para acceder a la virtualidad. Es importante visualizar en la región una buena articulación 
económica, promoviendo el consumo de productos locales y potencializar el emprendimiento, muy valioso el aporte de Luis y 
una realidad lo que él menciona: sabemos que estas estos espacios quisiéramos poderlos llevar y que la mayoría de las 
personas en los territorios, corregimientos, veredas pudieran tener la participación, pero lo que menciona Luis es claro, 
tenemos en regiones nuestras, posiblemente ustedes lo evidencian en Occidente, espacios, territorios, donde la parte 
tecnológica es muy deficiente aún para poderse conectar a una reunión como esta desde la virtualidad, pero muy valiosos los 
aportes que nos han hecho a través del chat y veo a Alba que tiene la mano levantada. Alba le escuchamos. 
 
Alba Elida Cortes Martínez - ST del SDPA 
 
Yo quería decirle a Don José Girón de Santa Fe, que por lo que veo ha sido Consejero o ha trabajado mucho por ese lado, 
que ha sido una ardua labor y desde todo el Consejo Nacional, Territorial ya inclusive el año pasado fue, no recuerdo 
exactamente la fecha, se logró llevar al Congreso una propuesta precisamente para que nuestros conceptos, para que nuestro 
trabajo, para que nuestro compromiso sea realmente vinculante, porque es verdad. Como muchos, yo sé que ha habido 
mucho desánimo en los Consejos Territoriales de Planeación por ese motivo, porque de verdad los administradores locales 
creen que nosotros estamos jugando, a veces hasta piensan que estamos detrás de ellos, etc. Porque inclusive ya está ese 
anteproyecto o esa propuesta, para que la ley 152 de1994  cambie sobre todo en ese aspecto, que de verdad nuestro trabajo 
como Consejeros Territoriales de Planeación, si sean realmente tenido en cuenta, porque todos los Consejeros salimos y 
estamos representando a todas las comunidades de nuestro territorio, conocemos muy bien nuestro territorio, conocemos 
muy bien nuestras necesidades y lo único que estamos haciendo es: ‘’vea señor alcalde, no se le olvide esto ¿por qué se le 
pasó por alto? vea esto’’ entonces es bien importante para que todos sepamos eso, muy especialmente don José Girón, 
muchas gracias. 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Muchas gracias por la participación, yo quería mencionar acerca de lo que estaban diciendo como para redondear 
precisamente, que se está haciendo la designación de 22 grupos o sectores sociales en este momento al Comité 
Departamental de Participación, eso viene fuerte para el Departamento con una Política Pública, una Ordenanza reciente del 
año 2023 que nos da unos lineamientos y que precisamente quiere promover y articular la participación en el departamento. 
Creo que hay una herramienta importante para conocer y para poder funcionar a través de esto, Alberto te escuchamos. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
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Sí muy bien, lo que menciona es muy importante voy a hacer también referencia final. Lo que dice Alba Elida es fundamental, 
primero, tenemos que fortalecer ese marco normativo que le ponga dientes a estos procesos, que les genere capacidades, 
que les genere recursos, que las actuaciones sean más efectivas, que sean tenidas en cuenta, pero resulta que eso tiene 2 
caras: la cara del marco normativo y de políticas, donde el Estado debe ser un facilitador de la participación y de la Democracia 
Participativa, pero también la otra cara es la cara de la Sociedad Civil, la Sociedad Civil tiene que ser capaz de organizarse, 
de integrarse, de articularse, de actuar mancomunadamente, de volverse el grupo de presión en el mejor sentido de la palabra, 
pero un grupo de gestión, incidencia política es la palabra, incidencia política. Porque no es por nada, pero con el caso de la 
Gobernación, nosotros en el Concepto no podemos llegar a decir que nos fue muy bien, que nos tuvieron en cuenta todos, 
pero sí podemos reconocer que se generaron espacios de reconocimiento al trabajo que se hizo, que se recogieron algunas 
iniciativas y eso que estamos trabajando con un Consejo nuevo que apenas está en el aprendizaje, pero que a través del 
seguimiento, va a fortalecer su capacidad de incidencia política y es que la incidencia política no es mala, es buenísima porque 
cuando el Estado ve que hay una Sociedad Civil organizada que están trabajando en la misma dirección, porque el propósito 
es el mismo: el bienestar de unos grupos sociales, lo que les dijo Laura, si bien el Plan de Desarrollo no tenía claramente 
definidas las metas poblacionales, las metas por grupos vulnerables, las metas por subregiones, sí tiene eso como un 
propósito, como una estrategia, pero en manos de nosotros está que eso se materialice y que en cada paso, en cada semestre, 
en cada año que se va ejecutando el Plan de Desarrollo, eso vaya mejorando.  
 
Cada uno de ustedes y cada uno de los Consejeros de Antioquia y los municipios no es simplemente una persona que está 
ahí participando, es un vocero de las organizaciones de su sector, son 12, son 10, son 8, son 15 organizaciones para las que 
representa, nosotros como Consejeros, somos delegados de esa organización, los tenemos que convocar y participar y 
demandar, hacer nuevas exigencias permanentemente. Es el discurso que yo diría, que había que invocar, pero 
indudablemente que estamos en esa perspectiva, muy bien.  
 
César Rodríguez -Sector Religioso 
 
Si hay alguien más que quiera participar, le escuchamos, es el momento para poder aprovechar esta parte. 
 
Tulia Inés Ruiz 
 
Sí, un cordial saludo, mi nombre es Tulia Inés Ruiz, fui la delegada de Occidente hasta el día de hoy, para participar en este 
tema de Occidente, les cuento que es muy importante el tema de determinar esta conexión vial al Túnel del Toyo, pero lo más 
importante además, es que se tenga en cuenta las vías que tienen conexión con esta conexión vial debido a la importancia 
que va a tener para el comercio de los productos, de ahí sería una respuesta para el compañero Consejero de Giraldo, esa 
importancia de tener puesta conexión vial para para los productos y también otra de las inquietudes que dan respuesta ahorita 
a la compañera de San Jerónimo es el tema del POMCA, que en este momento está inactivo y Corantioquia lo capacitó, pero 
lo soltó, y ustedes saben que el POMCA tiene integrantes de diferentes personas, de diferentes lugares, esa es la dificultad 
¿cómo organizarse para que estén bien conformados, que tengan buena comunicación? y ahí sí después de que tengan un 
buen Plan de Acción, de pronto soltarlo, pero no como lo hicieron, soltarlos de una y así no se trabaja con las comunidades y 
sobre todo con estas organizaciones.  
 
La otra es agradecerle a todos, a todos los Consejeros de la subregión su voto de confianza, hicimos un excelente trabajo, 
espero que quienes nos reemplacen, a Nancy Avendaño que era la Consejera de Liborina, que éramos las 2 delegadas de 
Occidente y que, por motivos laborales, ya ella como alcaldesa y yo por haber cumplido los requisitos de ley nos retiramos de 
este Consejo, pero van a contar con nosotros para asesorarlos y apoyarlos, porque de verdad que se debe valorar es este 
espacio que nos brindan a nivel departamental para tener esa conexión sobre todo en el progreso de la subregión. Todos los 
aportes que se han dado son de gran importancia y de verdad que lo que queremos resaltar es el gran valor que los Consejos 
Territoriales le deben dar a este a este trabajo departamental para para integrar las necesidades de la subregión, muchas 
gracias. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Sería bueno un espacio muy importante en el numeral 3, donde hacen una evaluación del Sistema Departamental, logros y 
perspectivas, ahí te esperamos también para que también nos hagas tus aportes.  
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Tulia Inés Ruiz 
 
Claro que sí. 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Gracias Tulia por tu participación, lo que menciona Tulia es algo muy importante, de alguien que termina un proceso en el 
cual estuvo activo, pero con el ánimo puesto para seguir aportando desde su conocimiento y su experiencia. Veo la mano 
levantada de José Girón, no sé si le quedó levantada o quiere participar nuevamente, agregar algo más. 
 
José Girón - Santa Fe de Antioquia 
 
Quiero hacer como una especie de réplica. 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Claro, José. 
 
José Girón - Santa Fe de Antioquia 
 
Yo más que nadie valoro el trabajo porque no sé si a ustedes les pagan o no, pero a mí no me pagan, esto es un voluntariado 
además que es un derecho constitucional y además también se convierte en un deber de todo ciudadano, porque la 
Constitución nos lo manda como derecho pero también nos dice cuál es el deber como ciudadanos, lo que pasa es que a los 
funcionarios públicos de ese nivel, administrativos como lo son los Gobernadores, Presidentes, Asambleas, Diputados,  
Consejeros y Alcaldes también debieran darle como una especie de obligatoriedad frente a la Participación Ciudadana, ellos 
son los llamados.  
 
Si ustedes recuerdan que la primera evaluación que se hace en los primeros 35 o 25 años de la Constitución, la evaluación 
lo más bajo que tuvo fue la Participación Ciudadana y vuelvo y digo, no para desanimarlos porque nosotros somos románticos 
de la participación y lo seguiremos haciendo, pero siempre estaré con esto: “cuénteme usted qué ha hecho en el municipio 
que lo escuche un Concejo, cuénteme usted que el Gobernador diga que sí, los Consejeros tienen toda la razón”, es que 
cuando yo escuché ahora que porque la sociedad no se organiza, es que el hecho de tener ya un Consejo Territorial eso 
significa que la sociedad o un sector de la sociedad está organizado y que tiene además voluntad de coadyuvar en el territorio 
donde se encuentra y lo que hemos visto en muchos Gobernantes es desprecio, es más, creen que los perseguimos y eso 
no puede ser así.  
 
Tiene que haber una entidad educativa que los forme en la participación, que si les choca la Participación no debieran ser 
Alcaldes, ni Concejales, ni Diputados, ni Gobernadores, si les choca la Participación Ciudadana debieran de irse por allá a 
una empresa, donde no tenga que ver con nosotros. Vuelvo e insisto, pueden venir, revenir, pero si nosotros, nuestra voz, 
dura 50 años para que nos la escuchen no será más que un saludo a la bandera cualquier cosa que digamos, frente a la vías, 
yo llevo aquí como 30 o 40 años en este cuento, como les dije ahora, desde ese entonces vengo escuchando que la región 
necesita un relleno sanitario, se lo van a cerrar, cada 4 años amenazan que se lo van a cerrar y los Concejos Municipales y 
los Alcaldes se hacen los de la vista gorda, se les dice, se les sugiere. Yo vuelvo y digo, no voy a dejar de insistirlo, pero si 
todos los Consejeros, si todos los CTP podemos ir a la Gobernación, a hacer un Mitin y decirle: señor Gobernador, no estamos 
de acuerdo como está funcionando esto porque los Alcaldes no escuchan, porque los Consejeros no escuchan, porque los 
Concejales se ríen de la participación de los CTP, es ahí es ahí donde es mi voz, a ver que tanto incidimos nosotros, ah! 
somos unos idiotas útiles, leemos un Plan, nos transportamos, gastamos tiempo, pero no nos escuchan, muchas gracias. 
 
Martha Ligia Pulgarín – Liborina 
 
Tengo una inquietud muy grande y es en el tema de la Participación y me uno a ese concepto del señor José Adán, realmente 
contundente ese concepto que tiene, porque nosotros también lo vivimos. De hecho, yo escribí que es que en este momento 
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se han decaído mucho las organizaciones sociales y la participación de las mismas, hoy no se cuenta con ese apoyo, nosotros 
no contamos con el apoyo técnico, económico y de acompañamiento, las organizaciones hoy ya no están.  
 
Hubo un momento en donde las organizaciones de mujeres, las de los jóvenes, las diferentes existentes en los territorios, 
incluso llegamos a tener organizaciones subregionales, hoy hay una organización que yo la veo muy fortalecida, y es la que  
en la que yo participo y es en mi línea de víctimas del conflicto armado, es porque hoy existe una Política Pública que exige 
a la institucionalidad ese acompañamiento y de verdad que es de obligatorio cumplimiento, pero de resto, en las otras la 
gente, la verdad que no. En el marco de este proceso de Participación, nosotros tenemos la institucionalidad, pero sabemos 
que deberían de tener una persona que apoye porque si bien eso no lo pueden hacer los Alcaldes, pero si lo debe tener un 
profesional, una persona encargada de todo este proceso y desde la Participación Ciudadana, que también es un derecho, 
nosotros no vemos eso fortalecido y de alguna manera es realmente cierto lo que dice el señor José Adán, cuando nosotros 
en momentos nos convertimos en una piedra en el zapato para la administración cuando se hacen propuestas o sugerencias 
frente a un tema, porque nosotros tenemos que ser también respetuosos y de hecho lo somos, pero de verdad que se convierte 
como en una pérdida de tiempo, la gente se desgasta y ya no volvemos a participar en estos espacios.  
 
Un tema que me parece que no fue de pronto muy bien y no, todavía no lo hemos como enfocado es que el Occidente 
antioqueño hoy tiene grandes megaproyectos y esos megaproyectos están abriendo la puerta, como ustedes lo están 
diciendo, a otras subregiones y a la misma ciudad de Medellín, dentro de muy poco vamos a decir que lo que es Santa Fe 
deAntioquia formará parte del Área Metropolitana por el desarrollo que se viene generando, pero el desarrollo más que 
humano es de infraestructuras, de construcciones, de desarrollo locativo y qué sé yo, pero en la parte humana debería ser 
muy atendido y esto también genera muchas dificultades porque tenemos presencia de actores armados, tenemos presencia 
y situaciones perversas con los niños y las niñas, estamos perdiendo los jóvenes, tenemos alto consumo de sustancias 
psicoactivas, tenemos un alto número de prostitución turística y qué sé yo de otras. En ese orden de ideas es muy importante 
que esto también pudiéramos ponerle una lupa para que en nuestro territorio no sea solamente el desarrollo de la 
infraestructura y de los bienes materiales y no humanos, muchas gracias. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias. 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Muchas gracias por la participación, por lo que nos has mencionado acerca de tus preocupaciones específicamente allí, en 
la región del Occidente. Hemos tenido un conversatorio muy especial, hemos expresado nuestras inquietudes recordarles 
que esto no queda allí. 
 
Nora Elena Castrillón Torres - ST del SDPA 
 
Me parece muy interesante lo que acaba de hablar la compañera Martha Ligia, creo que es un tema neurálgico en esta 
discusión y no solamente en la región de Occidente, creo que todas las regiones estamos en este momento en una gran 
faltante de todo lo que es el acompañamiento, tanto local, regional como departamental para los liderazgos que tienen cada 
región, cada territorio.  
 
Cuando yo trabajé en la Gobernación de Antioquia, existíamos orientadoras familiares, promotoras de desarrollo o promotores 
capacitadores y hasta hace por ahí unos 12 años, visitadores indígenas, entonces ¿qué pasó? todo este personal desapareció 
de la Gobernación, ahora quedan unas oficinas donde uno va y no encuentra nadie ¿qué pasa en este momento con la 
reducción de Secretarías y demás que ya todos sabemos? cada día se reduce más esa ese acompañamiento a toda la 
Comunidad, las Juntas de Acción Comunal prácticamente dependen de una sola persona que generalmente se mantiene en 
campo o se mantiene en reuniones, nunca se encuentra para una consulta. En realidad, esa parte de acompañamiento, de 
asesoría, capacitación la estamos viendo de muy bajo perfil y lo que habla ella del desarrollo humano es importante, porque 
el desarrollo de infraestructura y todo lo demás, sin desarrollo humano no puede conectar. Son cosas que tenemos que 
analizar en todas las regiones. 
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Para terminar, estamos hablando de todo esto, pero se nos está quedando aparte ¿cómo va a ser el seguimiento que nosotros 
le vamos a hacer a estos Planes de Desarrollo Municipal? veo que están casi todos los municipios de Occidente, todos los 
del Norte, todos los que hemos participado ya en las reuniones subregionales y ese es el clamor de todos ¿cuál va a ser 
nuestra incidencia en el seguimiento a estos Planes? teniendo en cuenta que la mayoría, por no decir que todos los Consejeros 
son personas nuevas que apenas llegan. Esa es mi inquietud y por el momento ya no tenemos más participación nosotros, 
los de la Secretaría Técnica.  
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Vamos cerrando por favor. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Gracias Nora, nos hemos ampliado bastante en este espacio entonces vamos a tener otros espacios de diálogo en los 
siguientes módulos, Alba en el siguiente podemos concisar, dar el aporte, nos hemos extendido un poquito en la agenda en 
este diálogo.  
 
Primero tener muy en cuenta que todas estas situaciones que ustedes nos presentan el día de hoy como subregión, también 
es un sentir de las diferentes subregiones y por ello es que todo este trabajo se concisa en esas estrategias de cada uno de 
los módulos, para que el Consejo Territorial de Planeación de Antioquia tenga esas herramientas fundamentales desde 
ustedes como Consejeros en esos territorios ¿cómo podemos dinamizar el seguimiento del Plan de Desarrollo de Antioquia? 
¿cuáles son esas inquietudes a las cuales se tienen proyectadas desde la subregión? y poder hacerles seguimiento dentro 
del Plan de Desarrollo Antioquia. Los invito por favor, quienes de pronto tengan otra sugerencia, otra inquietud con respecto 
a la pregunta del diálogo, los invitamos a que los dejen en el chat que las vamos a incorporar en la relatoría para que, en 
conjunto formemos a nivel del departamento esta información completa.  
 
Los vamos a invitar antes de abrir el segundo módulo a que abran sus cámaras para que nos tomemos una foto de la 
participación del día de hoy. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Recuerde que en la página web del CTPA se están publicando las memorias y las relatorías de los diferentes encuentros 
subregionales, ustedes pueden entrar a esa página y se van informando mejor de todo este proceso. Y estas fotos también, 
si ustedes obviamente están de acuerdo, nos autorizan solamente para fines institucionales, colocarla en la página web, 
quienes fueron, como un registro de la participación en los diferentes eventos.   
 
De hecho, Zoom también les envía automáticamente un mensaje de aceptación de que estamos grabando y registrando la 
reunión, los que tengan problemas con la Cámara, pues obviamente no podemos hacer nada, nos quedan los nombres que 
también cuentan. Procedamos al registro fotográfico para que podamos avanzar en la agenda. 
 

➢ Aportes del chat 
 
Henoc Romero, Jorge Alberto Cano, Mario Velásquez - Heliconia  
 
Buenas tardes, se debe pensar en un centro de acopio agropecuario subregional de Occidente, nosotros podemos ser una 
despensa para Antioquia y Colombia, gracias. 
 
Tulia Inés Ruiz  
 
Se requiere capacitación para Secretaría de Planeación con CTP para poder valorar nuestro trabajo de Consejeros. 
 
Alba Elida Cortes Martínez - ST del SDPA 
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Debemos los CTP ir a las sesiones de los Concejos Municipales cuando citan a todos los Secretarios para su informe de 
gestión. 
 

➢ Aportes grupo de WhatsApp 
 

Martha Ligia Pulgarín – Liborina 
 
Debemos reconocer que la institucionalidad, no tiene claro el derecho a la Participación Ciudadana, prueba de ello cada vez 
decaen estos procesos, por la falta de apoyo técnico, económico y de acompañamiento, lo que permite el desgaste, desidia 
y apatía de la ciudadanía, que termina con el retiro de los líderes y lideresas. 
 
Omar Villa – Liborina 
 
No solo el Túnel del Toyo es el único medio de comunicación. Se requiere en el Occidente la habilitación del paso por el 
puente de occidente o bien la vía que comunique a Sabanalarga, Liborina y Sopetrán por una vía cercana. 
 
Tulia Inés Ruíz 
Que lleguen empresas a la subregión para generar empleo, que se logre actualizar los Esquemas de Ordenamiento Territorial 
que faltan. 
 
Diana María Cifuentes – Peque 
 
Buenos días, tuve problemas para hablar, pero mi opinión es que en el caso mío hacemos parte de Consejeros, pero 
necesitamos capacitación porque vamos empezando y necesitamos tener más conocimientos y esta cultura de capacitar para 
los nuevos Consejeros. 
 

• SEGUNDO MÓDULO 
 
CÓMO SE REFLEJAN LAS SUBREGIONES EN LOS PLANES DE DESARROLLO MUNICIPALES 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Este segundo módulo responde a varias de las iniciativas y/o preocupaciones que se mencionaron anteriormente y que son 
las que van dándole coherencia a toda la labor que venimos desarrollando como Sistema Departamental y es cómo nosotros, 
como Consejeros Territoriales de Planeación, le hacemos seguimiento a nuestros Planes de Desarrollo, ustedes acaban de 
salir de una experiencia muy importante que fue el Concepto sobre el Plan de Desarrollo y en esa elaboración de ese Concepto 
podemos ver ahí todas las diferentes situaciones que se presentaron, desde municipios que fueron completamente apáticos 
a ese ejercicio y que si lo hicieron más por un requisito legal, no lo hicieron de acuerdo con las normas establecidas por la ley 
152 y sus Decretos reglamentarios, sino más por el cumplimiento del requisito de tener un concepto, pero no facilitaron los 
medios apropiados, hasta municipios que fueron absolutamente comprometidos con el proceso. 
 
Ustedes pueden dar testimonio tanto de un extremo como del otro y en esa gama ahí hay los que más o menos, los que más, 
los que menos, pero que muestran un poco la dinámica histórica de este proceso. Hay 2 preguntas que son cruciales y es, 
pensar ese Plan de Desarrollo también desde una perspectiva subregional, o sea, no solamente nos preguntemos por los 
problemas locales, sí, es muy importante y es altamente prioritario pensar en los temas locales, pero en un momento 
determinado es muy estratégico mirar esas preocupaciones subregionales, como lo que mencionó Tulia Inés, lo que mencionó 
Nora Elena, lo que mencionó Alba Elida, o sea, se han venido mostrando situaciones de carácter subregional que antes no 
eran muy visibles y que ahora se convierten en prioridades. Hay que interrogar ese Plan de Desarrollo Municipal ¿en qué 
medida se está dando cuenta de esos temas? ¿cómo los municipios del Occidente antioqueño están enfrentando los impactos 
que generan los cambios en las dinámicas territoriales, los cambios en las dinámicas económicas, que pueden estar afectando 
positiva o negativamente a la subregión? para aprovechar lo positivo y contrarrestar lo negativo y esas tiene que ser las 
acciones. 
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En esa lógica, este módulo es muy cortico, básicamente vamos a revisar los resultados de la encuesta y de los resultados de 
la encuesta, vamos a orientar las pautas a seguir porque este ejercicio no termina en la reunión de hoy, yo diría más bien que 
arranca en la reunión de hoy, porque debemos consolidar una propuesta de seguimiento subregional a los Planes de 
Desarrollo Municipal, o sea, donde ustedes puedan, a través de la Secretaría Técnica del Sistema Departamental y de sus 
propias iniciativas como parte del seguimiento a los Planes Municipales, hacer revisión de esos temas prioritarios de carácter 
subregional, entonces adelante con la presentación de los resultados de la encuesta.  
 

o Resultados de la consulta enviada antes del encuentro 
 
Manuela Zuleta - Unidad Técnica CTPA 
 
Buenos días a todos, nuevamente me presento, Manuela Zuleta de la Unidad Técnica, Profesional en Desarrollo Territorial, 
les voy a comentar los resultados que se obtuvieron para este módulo en la encuesta subregional que fue enviada en días 
anteriores.  
 
Ustedes como Consejeros mencionaron que en los Planes de Desarrollo de sus municipios se incluyeron los siguientes 
aspectos: mejorar la gestión ambiental y cuidado de los recursos naturales, revisar el estado de los servicios públicos, cómo 
está el acceso a los servicios públicos en los diferentes municipios de la subregión, la infraestructura vial y la conectividad, el 
desarrollo del turismo, el bienestar social, se destaca la inclusión de programas dirigidos a mejorar la calidad de vida de 
poblaciones como niños, jóvenes y adultos mayores. Se incluyó el tema de viviendas de interés social y de interés prioritario, 
se incluyeron programas enfocados a mejorar la prestación de servicios de salud y también se destaca la inclusión de mejorar 
la calidad educativa, todos estos aspectos que inciden en mejorar la calidad de vida de toda la subregión y son aspectos en 
común que tienen los municipios de Occidente. 
 
La segunda pregunta fue: ¿cuáles son los principales desafíos que deben enfrentar los Planes de Desarrollo municipales para 
la construcción y articulación de iniciativas subregionales? ustedes en la encuesta consignaron los siguientes desafíos: la 
corrupción en el sector público, la escasez de recursos económicos en muchos municipios, debe haber una proyección para 
aprovechar económicamente el proyecto Túnel del Toyo, debe haber mejor coordinación entre municipios que tengan 
necesidades similares, mejorar la gestión para conseguir recursos y cumplir los Planes de Desarrollo, se menciona que los 
municipios deberán mirar hacia el mismo horizonte y no sólo planificar, sino buscar el recurso apropiado para cumplir las 
metas. En resumen, la problemática radica ese en el tema de conseguir recursos económicos y también, como lo 
mencionaron, ahorita algunos Consejeros durante las intervenciones, el tema de que la participación ciudadana en algunas 
subregiones es complicada, los CTP municipales en algunos municipios no son tenidos en cuenta, entonces eso representa 
dificultades a la hora de cumplir las metas propuestas, muchas gracias. 
 
Recuerden señores Consejeros y Consejeras que la encuesta todavía se encuentra abierta, se va a dejar abierta alrededor 
de una semana más con el fin de que ustedes sigan participando, sigan consignando todas esas iniciativas y como les 
mencionamos ahorita, poder consolidar una propuesta que se va a llevar al encuentro Departamental, muchas gracias. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias, este módulo también nos va a integrar todas esas propuestas a nivel subregional, en las cuales le debemos 
hacer seguimiento desde cada uno de los Planes de Desarrollo Municipales, adicionalmente vamos a tener en este módulo 
por parte del CTPA la entrega de unas pautas metodológicas para que le puedan hacer seguimiento a esas prioridades 
subregionales que ustedes identifican.  
 

• RECESO 
 
Se presentó vídeo de la subregión 
 

• TERCER MÓDULO 
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TALLER DE EVALUACIÓN ESTRATÉGICA: SITUACIÓN Y PERSPECTIVAS DEL SISTEMA DEPARTAMENTAL DE 
PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Ya entramos en la tercera parte, donde se pone en juego justamente el Sistema Departamental de Planeación, hasta ahora, 
el primer módulo fue muy desde la perspectiva del Consejo Territorial y el papel que tiene que hacerse tanto por parte del 
Consejo como por parte de ustedes como Sistema Departamental, de hacerle seguimiento al Plan de Desarrollo de Antioquia. 
Pero, ¿quién lleva ese liderazgo? el Consejo Territorial de Planeación de Antioquia que recoge las expectativas y los 
elementos de juicio de ustedes para hacerle seguimiento al Plan de Antioquia en estos 4 (cuatro) años, y por eso es tan 
importante el aporte que ustedes han venido haciendo en cada uno de estos encuentros. 
 
El segundo ejercicio llamó la atención sobre: ¿qué hacemos con los Planes Municipales? todos los Consejos Territoriales 
tienen que hacerles seguimiento a esos Planes Municipales, ustedes deben prepararse para hacerles seguimiento a esos 
Planes Municipales, pero también es importante que esos Planes Municipales sean revisados desde una perspectiva 
subregional, ahí es donde no hay un doliente, ¿quién lidera ese proceso?, tiene que ser un ente nuevo, una instancia 
subregional, deberían existir unos Consejos Subregionales de Planeación Territorial que sean voceros de la sociedad civil 
frente a esas preocupaciones de las subregiones, quién recoge la vocería.  
 
En este momento estamos viendo que hay Provincias en algunas de las subregiones de Antioquia que están ejerciendo esa 
función. Se mencionó el tema de los POMCAS, hay unos Consejos de Cuenca que integran varios municipios de esa cuenca 
y que le hacen seguimiento a los Planes de Ordenamiento y manejo de esas cuencas: ¿dónde están los recursos? están en 
los Planes de Acción de las Corporaciones Autónomas o en los Planes Estratégicos. No sé si alguien de CORANTIOQUIA 
está aquí para que sea un testigo de la gran responsabilidad que recaen en las Corporaciones, Provincias, pero también el 
tema de las asociaciones de municipios, que será mirado a continuación, ahí tenemos que generar una propuesta, de cómo 
responder a eso, por ahora tenemos que atenderlo desde la perspectiva de los Consejos Municipales. 
 
El tercer tema que nos ocupa ahora es el tema de cómo fortalecer ese Sistema para que cumpla esa función de bisagra, de 
articulación entre lo municipal, lo departamental y, lo nacional.  
 
Doy paso al módulo para que se haga una presentación del ejercicio que se ha venido haciendo sobre situación y perspectivas 
de ese Sistema desde los aprendizajes que se han venido generando recientemente, tanto en el marco normativo como en 
la gestión que se ha venido haciendo desde el 2017. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Vamos a iniciar con una pequeña presentación de Tulia Inés, que nos comente ¿cómo ha sido la experiencia o cómo fue la 
experiencia representando a la subregión de Occidente. Después le vamos a entregar la moderación a Nora Elena Castrillón 
que es la vocera principal de la Secretaría Técnica del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia, y Alba Elida Cortés 
que es la secretaria para que nos hagan una presentación de las situaciones y perspectivas del Sistema, para que nos 
presenten los resultados de la encuesta que le competen a este módulo, para que también le demos paso a la presentación 
de la Asociación de Municipios de Amoccidente a cargo de Luis Enrique Escudero. Después pasamos a un espacio de diálogo 
moderado por Nora y por Alba. Y, por último, terminamos con la selección de los nuevos delegados para la subregión de 
Occidente ante esa Secretaría Técnica.  
 
Tulia, le damos la palabra para que nos cuente cómo fue la experiencia. 
 
Tulia Inés Ruiz – ST – SDPA 
 
Un cordial saludo nuevamente y les cuento que mi paso por la Secretaría Técnica fue muy productivo, muchos aprendizajes, 
todos estos encuentros que se hacen con la Secretaría Técnica del SDPA, fueron un aprendizaje para llevarlos al CTP 
municipal, pienso que la base, como piensan algunos compañeros y expresan en el chat de Occidente, es que no han tenido 
capacitación. Yo pienso que ahí es donde debemos iniciar, porque es importante la capacitación de Secretaría de Planeación 
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con los CTP para que estén hablando el mismo idioma y así se logre valorar el trabajo de cada uno de los Consejeros, ese 
fue un inicio a la fortaleza que se tuvo como delegado, la capacitación y luego, como el empoderamiento del trabajo que se 
tuvo a nivel de Secretaría Técnica - ST para abordar las diferentes funciones que teníamos a nivel departamental, como es 
el seguimiento al Plan de Desarrollo, aprendizajes, como el seguimiento a las comisiones que me correspondió, a liderar ese 
trabajo, fue muy productivo y de verdad que ser parte del tema educativo. 
 
A nivel de los municipios hubo poco apoyo a nivel subregional con respecto a este tema y que los Consejeros se empoderen 
de verdad de ese papel, que no se sientan que solamente lo llaman por un requisito de ley, sino que se apersonen de cual 
realmente es la tarea que se tiene a nivel municipal, porque se vienen los seguimientos a ese Plan de Desarrollo y se tiene 
que saber que se hace.  
 
También es importante tener en cuenta a nivel subregional, hacer encuentros de los Consejeros de cada sector para lograr 
fortalecer ese tema de proyección no solamente de las necesidades, sino de cómo sacar adelante la solución de esta 
necesidad de cada sector; porque ese sería el producto de lo que se hizo ahorita, que no se viene a improvisar de que falta, 
sino que cada sector dice: “nosotros nos reunimos y planteamos que hace falta esto y esto no que en el Plan de Desarrollo 
aparece esto y falta”. Esto sería lo ideal, pero no lo tenemos organizado y deberíamos pensarlo para que se mejore el tema.  
 
Agradecer a la Alcaldesa de Sopetrán que va a ser la vocera de ese trabajo y que se reúna con las dos personas que van a 
ser los delegados para que hagan una terna muy buena del trabajo subregional y sea de verdad un trabajo de fortalecimiento 
de los CTP.  
 
Gracias a todos, espero que cada uno dé lo mejor en su CTP de su municipio. Quiero ofrecer mi apoyo de asesoría a los que 
se sientan débiles para apoyarlos y fortalecerlos. Muchas gracias, y quiero que se sientan acompañados, el trabajo no es 
complicado, no es difícil, a nivel departamental las van a asesorar muy bien. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 

Muchas gracias, Tulia fue la delegada a la subregión, un excelente papel que realizó.  

Antes de iniciar con las demás presentaciones, el día de hoy nos acompañan diferentes personas de la Secretaría Técnica 
del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, que fortalecen no sólo la participación desde la subregión de 
Occidente, sino que articula las diferentes subregiones.  

Está Paula Andrea Fernández de la subregión Bajo Cauca; Nora Elena Castrillón de la subregión Norte; Alba Elida Cortés, 
Marla Uribe, César Méndez de la Subregión del Nordeste; tenemos también a Patricia García y a Diego García del Valle de 
Aburrá; y también nos acompaña Juan Pablo Salazar de Suroeste. 
 
Les vamos a dar paso a Nora Castrillón y a Alba Elida Cortés. 
 

o Presentación del SDPA 
 
Nora Elena Castrillón ST – SDPA 
 
 Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA módulo 3. 
 
¿Qué es el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia? 
 
Es un escenario conformado por diferentes autoridades, instancias, instituciones y actores que articulan las diferentes escalas, 
dimensiones y enfoques de la planeación para asegurar la debida participación ciudadana institucional. En este punto me 
parece muy importante que sepamos quienes son los Secretarios de Planeación de los municipios, que sepan de todo nuestro 
trasegar y de todo nuestro proceso, ¿por qué? porque ellos son los que manejan toda la información de los Planes Municipales 
de Desarrollo, ellos deben estar enterados de que en cualquier momento los Consejeros, les van a pedir a ellos información, 
le van a hacer un seguimiento y van a estar invitados a los diferentes espacios de participación dentro del Plan y dentro de 
todos los programas. 
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Se constituyó el primero de septiembre del año 2017 en la Asamblea de Consejos Territoriales de Planeación Departamental 
de Antioquia tiene los siguientes objetivos: contribuir al fortalecimiento de la participación ciudadana en la planeación y 
seguimiento a la gestión del desarrollo territorial, como lo estamos viendo en este momento en la presentación de los 
resultados de la encuesta y en todo lo que los compañeros nos han venido manifestando; favorecer la integración territorial 
de municipios y sus subregiones de Antioquia. Anteriormente, ningún municipio sabía cómo iba el otro, es más, los miércoles 
que se encontraban, que eso ha sido tradicional en la Gobernación, encontrarse todos los alcaldes, no iban sino por 
documentos, iban a una que otra reunión que los invitaran, pero de los de los problemas macro que los unía, eso no se 
conocía, no había un ente que los regulara, que los uniera y que los pusiera a conversar entre sí. 
 
Promover la comunicación y coordinación entre los CTP de Antioquia, es muy importante que nosotros sigamos esta 
propuesta porque, en realidad, si nosotros seguimos trabajando solos, no vamos a tener nunca un apoyo y miremos todo lo 
que ha surgido en esta reunión, me parece de mucha importancia. Incidir ante instancias y organismos decisorios a nivel local, 
departamental y nacional, es de tanta importancia este aspecto que así tengamos la negatividad a nivel nacional en algunos 
aspectos del Plan Nacional con Antioquia, a nivel del mismo departamento con algunos municipios, es importante que 
nosotros seamos mediadores en su momento, de todas estas circunstancias, para que en realidad se hable un mismo 
lenguaje.  
 
Antecedentes: el Sistema Nacional de Planeación – SNP está integrado por el Consejo nacional y todos los Consejos 
Territoriales de Planeación del orden nacional, departamental, distrital y municipal, su objetivo es hacer efectiva la Planeación 
Territorial Participativa y garantizar el paso de la democracia representativa a la democracia participativa en todas las regiones 
de Colombia. Es importante conocer el proceso que han llevado los municipios en este aspecto, una cosa tan importante 
como es un premio, un premio en las fiestas que se hagan en cada municipio acerca de las mujeres, los jóvenes, los niños, 
la edad dorada, en todos estos aspectos de participación, eso estimula grandemente a estas generaciones para seguir 
adelante.  
 
La ley 152 de 1994 tiene como propósito establecer los procedimientos y mecanismos para la elaboración, aprobación, 
ejecución, seguimiento, que es lo que nos corresponde: evaluación y control de los Planes de Desarrollo a Nivel nacional, 
departamental, y municipal. Además, define la conformación y funciones de los Consejos Territoriales de Planeación, es muy 
importante estudiarla, va haber una reforma, hay que estar pendiente de esa reforma para poderla conocer en su momento y 
estar actualizados con toda la problemática que se nos viene.   
 
Ordenanza, 37 del 2021: en esta Ordenanza se define el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia como un 
escenario conformado por las diferentes autoridades, instancias, instituciones y actores que articulan las diferentes escalas, 
dimensiones y enfoques de la planeación para asegurar la debida participación ciudadana institucional. Nosotros vemos que 
esta Ordenanza estuvo nutrida en este caso con todo lo que a nivel nacional ha cambiado acerca de los Planes. Ya no es el 
mismo Plan que teníamos hace diga usted 8 años, 5 años, las últimas elecciones han estado dijéramos muy pendientes de 
toda esta nueva planeación, cómo se constituyen estos Planes. 
 
La Secretaría Técnica del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia, su conformación está de la siguiente manera: 
2  delegados de cada una de las subregiones elegidos democráticamente en las reuniones convocadas para tal fin, 2  
integrantes del Consejo Territorial, 2  integrantes del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia, los representantes del 
CTPA deben hacer parte de la Presidencia Colegiada y 1 de ellos debe ser delegado o delegada ante el Sistema Nacional de 
Planeación. Occidente tiene ausencia de delegados, es muy importante porque todas las subregiones deben estar 
representadas en este Sistema.   
 
El balance de acciones realizadas durante el 2023, se realizaron las siguientes acciones: reuniones establecidas como 
teníamos en el cronograma, participación activa en la elaboración y socialización del concepto del CTPA sobre los Planes de 
Desarrollo de Antioquia del año 2022 y anteriores; participación en la realización de los 9 encuentros subregionales de los 
Consejos Territoriales de Planeación; participación en la organización y realización de la Asamblea del Sistema Departamental 
que se hizo el año pasado en el mes de noviembre; participación en el Curso de Formación de Planeación Participativa, que 
también se realizó, y la participación activa del Foro de Economía Campesina, que se hizo un día antes de la participación en 
la en la Asamblea.  
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El balance del encuentro subregional de Occidente 2023: Los Consejos Territoriales de Planeación – CTP enfrentan desafíos 
significativos, como la falta de actualización en sus bases de datos y el desconocimiento general sobre su existencia y 
funciones, la comunicación intermunicipal es deficiente y las encuestas en línea frecuentemente quedan sin respuesta. 
Además, la deserción de Consejeros resalta la necesidad de fortalecer el sentido de pertenencia y compromiso entre los 
nuevos miembros, para mejorar la participación es crucial que los reemplazos estén bien informados y se involucren 
activamente en sus responsabilidades. Yo hago ahí una anotación y es que generalmente cuando se cita a una reunión a los 
Consejeros dicen que son en horas laborales que no tienen tiempo, que no tuvieron tiempo de leer el documento, entonces 
no sé si, teniendo en cuenta el Reglamento Interno, ¿cómo podemos hacer que la gente tenga en realidad más sentido de 
pertenencia y responsabilidad para acudir a los llamados? 
 
En varios municipios la participación ciudadana se ve obstaculizada por limitaciones económicas y una percepción del impacto 
limitado en las decisiones locales, la falta de recursos para cubrir gastos básicos como transporte dificulta la participación en 
instancias como los comités de participación comunitaria.  Además, la baja influencia de la participación en proyectos 
municipales desmotiva a los ciudadanos, para superar estos desafíos es necesario un esfuerzo coordinado que garantice 
recursos y motive a los ciudadanos asegurando que su participación genere cambios concretos en sus comunidades. Además, 
yo diría que cada Consejero lo debe enamorar este programa, este Sistema lo debe enamorar de algún tema específico, 
económico, deportivo. mujeres, cada uno de los aspectos que conforman los Planes de Desarrollo deben tener un doliente 
¿por qué? porque es de la única manera como cada uno le toma aprecio y le toma cariño al tema que va a tratar y al tema 
que más adelante nos va a tocar hacer seguimiento. 
 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
 
Alba Elida Cortés – ST-SDPA 

Lo que acaba de decir Nora es que recordemos que nosotros estamos en el SDPA representando un sector de la sociedad 
civil, por ejemplo, yo soy representante de las Mujeres. Yo tengo que estar enamorada de ese sector, porque si yo no estoy 
enamorada del sector de las mujeres, qué estoy haciendo allá, cómo voy a buscar, cómo voy a luchar y cómo voy a incidir, 
cómo voy a buscar que se mejore la calidad de vida de las mujeres, por ejemplo, en mi caso, el de las amalfitanas. Entonces, 
asimismo, en el Occidente, todos los representantes de cada sector del Occidente deben estar enamorados, porque si no 
está enamorada volvieses como el matrimonio, si usted no está enamorado, si usted no quiere, si usted no respeta, no lucha 
por el bienestar de su familia, de su compañero, empaque y váyase, porque o si no va a ser horrible, entonces ese 
enamoramiento es vital para que nosotros hagamos bien nuestro trabajo. Ahora sí, si sigo con lo mío. 

Situación y perspectivas del Sistema de Planeación de Antioquia, porque recuerden que la Secretaría Técnica hace parte de 
ese Sistema Departamental de Planeación de Antioquia. Nosotros somos ese enlace entre todos los Consejeros de cada 
subregión y la Secretaría Técnica.  
 
¿Qué logros hemos obtenido en los temas municipales de Occidente? 
Esto es respuesta a lo que el Occidente dijo a esas preguntas de esa encuesta que se hizo. La encuesta está en la invitación 
que se recibe en los correos y las invitaciones a encuentros virtuales y presenciales, siempre les llega, y siempre les llega 
porque está la base de datos. De ahí la importancia de que las bases de datos estén a toda hora actualizadas, para nosotros 
poder tener esa comunicación. Compromiso con el desarrollo de los municipios, con todos sus pros y sus contras, con todas 
sus cosas buenas y regulares, pero, hacemos parte del desarrollo de cada uno de nuestros municipios, por ende, de la 
subregión y ya terminando con la parte de nuestro territorio antioqueño. El fortalecimiento a la participación ciudadana, 
tenemos dificultades actualmente desanimados y todo, pero nosotros no podemos dejar morir nuestra participación ciudadana 
en el desarrollo económico, cultural de todo nuestro territorio, nosotros estamos ahí enamorados para poder trabajar y poder 
fortalecer esa participación ciudadana cada uno de nosotros, en nuestros municipios y en la subregión y en el departamento. 
Las comunicaciones se vieron reflejadas en los Planes de Desarrollo municipales, se tuvieron que haber reflejado porque es 
el trabajo principal, digámoslo así, de todos los CTP del municipio, nuestro Plan de Desarrollo.  
 
Dentro de los retos y dificultades que se han tenido se han tenido los siguientes: falta de tiempo de los integrantes; dificultades 
en la articulación de Consejos Municipales y Gobernación de Antioquia, no se logra una comunicación asertiva;  es necesario 
mejorar la articulación subregional; falta de encuentros presenciales; poco tiempo para la socialización de iniciativas; mala 
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cobertura a Internet en algunos lugares, lo que dificulta una buena participación en los encuentros virtuales; necesidad de 
capacitación de Consejeros; y poca disponibilidad financiera. A estos puntitos que ya los hemos tocado durante todo este 
encuentro hoy, porque todos los hemos tocado. Está en nosotros poner un poquitico de nuestro tiempo, de nuestras ganas, 
de todo, para que esto vaya soltando, para que esto se vaya minimizando. Todo está en nuestras manos. 
 
¿Qué tipo de estructura organizacional debería tener la Secretaría Técnica del Sistema Departamental de Planeación de 
Antioquia-SDPA a nivel regional para mejorar la comunicación entre los Consejeros, acceder a recursos y a fortalecer el 
apoyo? Respuesta: creación de una página web a nivel subregional, donde se pueda consultar, visualizar, avances de 
proyecto, seguimiento y evaluación; capacitaciones presenciales a Consejeros; orientar a los gobernantes sobre la 
importancia de la comunidad para participar en estas en estas instancias; mejorar el acceso a recursos económicos; creación 
de una coordinación subregional, una unidad de gestión de recursos y proyectos y una unidad de asistencia técnica; 
elaboración de un Plan de Acción regional que integra iniciativas de los Planes de Desarrollo municipales; generar canales 
de comunicación más directas para que todas aquellas iniciativas más importantes de nuestra región sean proyectadas 
también en este momento tenemos a la Secretaría Técnica que está haciendo este enlace. 
Capacitaciones: si no lo logramos a través de nuestras Secretarías de Planeación, no nos olvidemos de instituciones que 
todos los municipios le aportan y deben de devolver a través de capacitaciones, hay que escribir y planear esas 
capacitaciones, ellos dan también esas capacitaciones. Si la Secretaría de Planeación da capacitaciones de 10 minutos, no 
son 10 minutos, hay mucho que estudiar y mucho que aprender. Los recursos económicos precisamente las Secretarías de 
Planeación deben de tener así sea poquito, pero debe tener un peso para nosotros, elaborar esos Planes de Acciones, 
enseguida vamos a tener una Asociación de municipios del Occidente, es un canal, eso es un excelente canal de 
comunicación, de desarrollo de la región, también tenemos que estar muy pilas con este tipo de organizaciones asociativas 
que hay en nuestra región. 
 
Ahí enseguida vamos a contar con la asociación de municipios de AMOCCIDENTE, que seguramente nos van a dar unas 
excelentes luces para que nosotros también, como Consejeros, nos aprovechemos de esa buena acción de asociatividad del 
Occidente. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias Alba. Luis Enrique Escudero Londoño nos va a presentar la Asociación de Municipios. 
 

o Presentación Asociación de Municipios: Amoccidente 
 
Luis Enrique Escudero - CTPA  
 
Nuevamente buenos días para todos y todas, agradecerle al Consejo la invitación a conocer un poco más sobre el tema de 
la asociatividad y, sobre todo, sobre la entidad que yo muy placenteramente dirijo. Antes de empezar mi intervención, quisiera 
darles un saludo a nombre de nuestro Presidente el Alcalde César Cuadros del municipio de Sabanalarga, de nuestra 
vicepresidenta la alcaldesa María Nancy Amparo Avendaño municipio de Liborina, a la Secretaría General, la alcaldesa Luz 
Gabriela del Municipio de Frontino, nuestro vocal, Jesús David Hernández, alcalde del Municipio de Olaya, y Fiscal Social el 
alcalde Daniel Salas del municipio de Abriaquí, como ven, hay una participación de 5  alcaldes de los 19 que conforman la 
Organización Asociación de Municipios del Occidente Antioqueño Amoccidente.  
 
Nuestro eslogan es: amor por el Occidente, fue una iniciativa que por allá en el año 2014 de los alcaldes del periodo 
constitucional 2012 - 2015 se reunieron a crear esta organización de participación colectiva y asociativa, pensando en el 
Occidente, en la integración de una región. Siempre nos hemos mirado desde tres situaciones importantes de división 
territorial, hemos hablado del Occidente cercano, del Occidente medio y del Occidente lejano; esto ha permitido, de una u 
otra manera, que efectivamente no nos integremos como subregión, sino que nos subdividamos frente a las mismas 
necesidades que tenemos nosotros en nuestra amada subregión del Occidente. Con esta organización se reunieron 19 (diez 
y nueve) alcalde, el 100% de los municipios hacen parte de esta organización y hoy cumpliendo ya nuestros primeros dos 
lustros, diez años de vida institucional, estamos revisando todo ese tema. 
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Tenemos una gran preocupación, pero primero les quiero contar un poco sobre la organización, y luego ya les vamos a que 
atentamente hemos estado con el equipo tanto jurídico como técnico de la organización, escuchando todo lo acontecido en 
la mañana del día de hoy. 
 
Nosotros, como cualquier organización, tenemos una subdivisión técnico-administrativa y política dentro de nuestro 
organigrama, que nos permite interactuar, no ser una entidad de papel o una entidad que, efectivamente, lo único que hace 
es prestar un servicio para aprovechar algunas oportunidades. Nosotros estamos buscando es el crecimiento efectivamente. 
Ahorita, yo, en este séptimo año de los 10 que tiene la organización de estar al frente, me han tocado, 3 juntas directivas. 
Hemos siempre tenido esa intención, todo el tiempo de presentar y estar muy atentos a todo lo que se viene ocurriendo. 
 
Anteriormente las asociaciones hasta el 2021 propiamente con el Decreto 1033 se nos dio la oportunidad, antes nos sentíamos 
muy lejanos, muy alejados de toda la normatividad, de todo lo ordenado por la Ley, porque no había una normativa que 
pudiéramos estar regulados, no había una articulación, era un deseo de asociatividad, mas no existía alguien que nos 
regulara, que nos llamara para que hiciéramos una participación mucho más efectiva frente a lo que hoy necesitan nuestras 
comunidades. No es llenarnos de organizaciones, es fortalecer las asociaciones que nosotros tenemos, con el Decreto 1033 
de septiembre de 2021 se nos dio la oportunidad inmensa a todas las asociaciones a nivel país de que nosotros pudiéramos 
estar regulados, que pudiéramos tener un capítulo dentro de la Ley 136 del 94; pudiéramos estar regulados, pudiéramos hoy 
estar inmersos en el Plan de Desarrollo Nacional como entidades asociativas, y hoy somos vigilados, controlados con el 
seguimiento permanente que nos hace el Ministerio del Interior.  
 
Es un gran paso y podemos nosotros, efectivamente, todos los días, empezar un fortalecimiento mucho más grande, el objeto 
es coadyuvar, es coordinar algunas acciones que propendan siempre por el buen desarrollo de nuestros municipios y también 
que sea la oportunidad grande de articulación. Antes lo decía alguien en sus intervenciones, cada uno de los municipios hacía 
sus cosas individualmente de una sola manera. Pero ahí estábamos frente a eso, nosotros funcionamos como cualquier otro 
de los tantos municipios que tiene el país y tenemos esta división. Aparece una gran Asamblea de los 19  alcaldes que 
representan a los 19  municipios, aparece una Junta Directiva por 5  alcaldes que la integran y aparece también las diferentes 
áreas que tiene la organización, como es planeación, el área financiera, área de comunicaciones, áreas administrativas, para 
poder empezar a hacer una excelente gestión y poder co-ayudar, aunar esfuerzos que le permitan a los alcaldes y alcaldesas 
apuntar a ese buen desarrollo de sus Planes, proyectos y programas que se han planteado, a esa raíz de eso tenemos esa 
organización. 
 
Tenemos una misión, la misión de la asociación tiene como propósito ser un instrumento de integración de esos esfuerzos y 
nuestra visión para el 2035 pretendíamos estar como referente de uno de los esquemas asociativos del país, y lo logramos 
en el año 2021, 14 años antes, por esa razón es que también es muy placentera, nuestra tarea permanente y diario que hacer. 
Nuestros objetivos es implementar estrategias encaminadas a ese mejoramiento de los indicadores de los municipios, 
propiciar el fortalecimiento de los procesos de planeación municipal, regional, y esa vinculación que nosotros tenemos que 
hacer a través de nuestro Plan Estratégico la articulación con el Plan de Desarrollo Nacional, el departamental y los 19  
municipales.  
 
Tenemos unas actividades en las cuales hemos participado, desde la inversión en las obras físicas hasta todo lo que tiene 
que ver con el fortalecimiento del individuo como tal para que sea un individuo que efectivamente cumpla con esas 
obligaciones, deberes que nos asisten como ciudadanos. Nosotros tenemos también una gran oportunidad, a través de las 
asesorías de calidad, a través de las consultorías, a través también de toda esa inversión social y el apoyo que le hacemos a 
cada uno de nuestros municipios a través de la organización con nuestros pares, que son las otras Asociaciones de los otros 
municipios.  
 
Estas son las actas de Constitución, porque nos hicimos por escritura pública, dando cumplimiento a la ley 136 del 94, que 
es diferente a las asociaciones de entidades públicas que se rigen por la 489 del 98. Este es el esquema del Decreto, tenemos 
nuestra resolución, que nos habilita y nuestro certificado como tal, como EAT. Nos hemos dedicado también a la operación 
catastral y hoy es una gran oportunidad que tenemos las Asociaciones con el tema en grande que se tiene a través del Estado, 
que nos permiten a nosotros hablar hoy de catastro multipropósito. Nuestras experiencias también nos han dado esa gran 
oportunidad para poderlo hacer.  
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Hoy tenemos un proyecto, gigantesco, como nosotros no manejamos recursos, y regalías tiene una calificación trimestral para 
cada una de las entidades, hoy sobre 100 puntos estamos en 99.10, somos la séptima organización a nivel país de las 39 
que están legalmente registradas en el ministerio, somos una organización seria y con una aceptación a nivel país, y hoy 
participamos en diferentes proyectos, no solamente en el departamento de Antioquia, sino también en el Departamento del 
Valle del Cauca, en el Distrito de Buenaventura y en otros de los diferentes municipios que tiene el Valle con un apoyo 
interesante, no solamente a nivel de Antioquia, sino también de los departamentos de Chocó, Valle del Cauca y  Antioquia. 
Próximamente vamos a estar en el Departamento de Caldas. 
 
Alberto Henao – Unidad Técnica del CTPA 
 
Bien calificada 
 
Luis Enrique Escudero – CTPA 
 
Sí, señor. Gracias al señor, es una gran oportunidad que nosotros, y esa es nuestra carta de presentación. Estos son los 
contactos de nosotros (presentación en pantalla), ¿qué estamos haciendo hoy importante para la subregión? hace dos años 
venimos manejando una situación importante y es la industrialización de los residuos sólidos, nosotros no queremos seguir 
hablando en el Occidente antioqueño de rellenos sanitarios, ni mucho menos vamos a seguir hablando de parques 
ambientales, estamos hablando de la industria, estamos hablando de la empresa, en ese sentido el 15 de julio de este año 
firmamos una APP para la industrialización de esas basuras con unos inversionistas de Costa Rica, ellos crean aquí en 
Medellín, Colombia una entidad igual que tiene Costa Rica. Hoy estamos en la consecución de un espacio físico, un terreno 
de más de 70 hectáreas que nos permita tener allá la industria, ya se han ofrecido cuatro en nuestros municipios, como es 
Santa Fe de Antioquia, Anzá, Cañasgordas y Uranita; estamos en la revisión de eso para instalar allá una planta, una industria 
donde nuestros recicladores van a ser importantes para la organización y en los municipios no vamos a tener relleno sanitario, 
sino tener plantas satélites que nos permitan la articulación, para nosotros eso es una gran oportunidad, el 15 cuando hicimos 
el reconocimiento firmamos nuestra App con un aliado estratégico que es la Universidad de Medellín, estuvieron en ese acto 
la Gobernación de Antioquia, y una cantidad de organizaciones, hay una gran organización que hace un trabajo social muy 
importante a través de todos nuestros municipios, y es, los líderes de Occidente liderados por el doctor Libardo, y venimos 
haciendo como todo ese trabajo porque ahorita, vemos una gran oportunidad en Frontino, pero no queremos atravesarlos sin 
sentido, que no sea el un obstáculo, tiene un poco más de 75 hectáreas, y solamente hoy está aprovechando en ese parque 
ambiental 1.8 hectáreas. Eso resolvería un problema importante que no solamente tiene el Occidente, lo tiene el país. El tema 
de los rellenos sanitarios no es un tema del Occidente nada más.  
 
Seguimos con nuestro aliado estratégico, la Universidad Medellín, la Universidad de Envigado y algunas otras entidades 
públicas con el fortalecimiento de esa gran iniciativa, el catastro multipropósito para aumentar los ingresos de los municipios. 
 
El tercer elemento importante para nosotros es el fortalecimiento de los Planes de Desarrollo a través de un excelente 
seguimiento, que es una obligación que se tiene. Hoy quisiéramos dejar un mensaje importante en esta gran reunión y es, se 
hace necesario conocer los Planes de Acción que tiene cada una de las dependencias, cada una de las Secretarías, institutos 
descentralizados, etcétera, que apuntan al logro real de lo que tiene que ver con la ejecución real del Plan de Desarrollo, pero 
también se hace importante, necesario y urgente que nosotros recibamos, y a la vez impartamos una capacitación de 
articulación con los Consejos Territoriales de Planeación - CTP de cada una de nuestros territorios con el departamental, y 
sabemos que por allá en el 2026 van a haber unos cambios en la articulación del proyecto nacional.  
Tenemos una preocupación, se están creando una cantidad de organizaciones sociales, son importantes no cabe duda de 
eso, pero también hay que invitar a la reflexión de que, si hay cosas buenas, hay que fortalecerlas. Nosotros entendemos el 
interés de ser de esas Regiones Administrativas de Planeación - RAP, pero también entendemos que hay que hacer el 
fortalecimiento a las comunidades, el interés que tienen los municipios que para el caso de Amoccidente somos 19, 18 con 
categoría sexta y sólo uno es categoría quinta, como Santa Fe Antioquia, municipios que no tienen los recursos, no tienen la 
capacidad instalada, la infraestructura, no tienen una cantidad de cosas.   
 
Vemos hoy municipios que están creando las empresas de desarrollo urbano, casi cada municipio la tiene, que es una opción 
importante que hoy tienen los municipios para fortalecer lo que se tiene; lo mismo que una asociación que está a la disposición 
de cada uno de ellos, pero también tenemos las Provincias y otras para que los ministerios, el Ministerio del Interior, que hoy, 
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es quien ésta llevando la bandera y representación nuestra a través del Gobierno Nacional. Con esto queremos nosotros 
terminar y decirles a ustedes que AMOCCIDENTE no solamente es el amor por el Occidente, sino que también es la intención 
de integración a nivel país. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias Luis Enrique, por todo este panorama de lo que se trabaja en la subregión desde la Asociación de Municipios, 
algo que nos articula con todo lo que tiene que ver y la necesidad de podernos entre Consejeros, articularnos con las diferentes 
instituciones que se encuentran en el territorio para tener un lenguaje en común.  
 
Vamos a abrir el espacio para el diálogo, Alba. 
 

o Diálogo Abierto 
 
Alba Elida Cortés – ST-SDPA 
 
La Secretaría Técnica tenemos dos preguntas para los Consejeros de esta subregión de Occidente. Queremos entonces que 
nos aporten. Yo las voy a leer las dos y los que vayan a participar, si quieren solamente contestar una, si quieren contestar 
las dos, las dos, como ya tenemos corto tiempo, entonces de una manera corta y concreta. 
 
Primera pregunta. ¿qué estrategias podrían implementarse para superar todas las dificultades en la articulación entre los 
Consejeros Territoriales de Planeación de la subregión?;  la segunda. ¿qué mecanismos adicionales podrían implementarse 
desde la Secretaría Técnica del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia para asegurar una comunicación efectiva 
entre los Consejeros de la subregión, facilitar el acceso adecuado a recursos y fortalecer el apoyo de las alcaldías? pueden 
levantar la manito y empezar por contestar, como les digo, o las dos o si solamente hay que contestar una, una. 
 
Alberto Henao- Unidad Técnica CTPA 
 
Primero, las preguntas están en clave de propuestas. ¿por qué? porque miren que ya en el primer módulo fue mucho lo que 
desarrollamos, vimos casi todos los problemas que había de articulación, los problemas de comunicación, de recursos, 
autonomía, de que éramos solamente consultivos, pero, no propositivos, en fin, 50 000 cosas que todos vivimos en el día a 
día, ahí está el diagnóstico. Ahora, ¿cuáles son las propuestas que queremos hacer? yo les quiero sugerir también que, a la 
par con la respuesta, vamos identificando ¿quién se quiere proponer para ser delegado de esta subregión a la Secretaría 
Técnica - ST, necesitamos dos personas que tengan iniciativa, ojalá sea un hombre, una mujer y ojalá sean de diferentes 
zonas, pero, necesitamos iniciativas. 
 
Adelante con las respuestas, con las propuestas de mejoramiento, o de cambio y que se vayan acompañando las propuestas 
con “yo me propongo para para ser delegado, delegada”. Necesitamos un hombre y una mujer de dos municipios diferentes. 
 
Alfredo Sepúlveda, adelante Alfredo. 
 
Alfredo Sepúlveda - Santa Fe de Antioquia  
 
Muy interesante estas dos preguntas. pero yo creo que los Consejos Territoriales deberían poner los focos realmente en cómo 
dinamizar la subregión. Por ejemplo, nosotros en el departamento tenemos nueve subregiones y lo que yo he escuchado 
hace muchos años que el Occidente está en el séptimo puesto del Departamento, han pasado las gobernaciones, han pasado 
los alcaldes y no ha pasado nada, seguimos en el séptimo puesto del Departamento. Si no ponemos el foco realmente ahí 
¿cómo avanzar?, yo creo que seguimos perdiendo el tiempo, no hacemos nada, nos podemos reunir, conversar todo lo que 
queramos, pero si no ponemos el foco realmente en lo que debe de hacer en la subregión para avanzar de ese escalafón en 
que está clasificado no nos va a permitir hacer unos desarrollos de la subregión y míralo. 
 
Marta Ligia Pulgarín – Liborina 
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Yo tenía un aporte para superar las dificultades de articulación entre los Consejeros Territoriales de Planeación y de la 
subregión del Occidente, una es la coordinación y comunicación, establecer un sistema de comunicación efectiva entre los 
Consejeros mediante reuniones regulares, correos electrónicos, teléfonos y aplicaciones de mensajería. 
 
La segunda es la capacitación y la formación, ofrecer talleres y cursos de capacitación para los Consejeros sobre los temas 
más relevantes de la planeación territorial, el fomento a la participación ciudadana que está muy decaída y ahorita, lo planteé 
es incluir a la sociedad en la toma de decisiones a través de reuniones o encuestas. La creación de un portafolio de proyectos 
a nivel subregional, me parece bien interesante tenerla como experiencias exitosas de la subregión, hacer intercambio de 
esas experiencias, de ese conocimiento; establecer un sistema de seguimiento, de evaluación del proceso para ir mejorando 
cada vez; fortalecimiento de la institucionalidad, que no sea simplemente cumplir la Ley, la norma y pare de contar, sino seguir 
haciendo acompañamiento, y que ellas se fortalezcan como instituciones públicas, vincularse con la institucionalidad privada 
o empresas privadas y la sociedad civil, o sea, nosotros, los ciudadanos y ciudadanas, gracias. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica del CTPA 
 
Lo del portafolio particularmente me llama mucho la atención, porque cada subregión deberá tener ese portafolio de proyectos 
estratégicos a los cuales tenga que hacerle gestión, es un elemento muy interesante, vamos a recoger esas propuestas para 
llevarla al encuentro departamental, recuerden que el de noviembre 21 queriendo Dios, nos estaremos encontrando 
presencialmente con los delegados de cada subregión en la ciudad inicialmente de Medellín, claro que será también virtual y 
presencial para quienes puedan asistir. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Igualmente, Alberto, si alguien tiene aportes adicionales que hacer, nos pueden dejar en el chat que nosotros los vamos a 
incorporar. También hay un aporte de Steven y esperamos, si tienen algún aporte adicional, dejarlo ahí. 
 
Manuela Zuleta - Unidad Técnica del CTPA 
 
También los pueden consignar en el grupo de WhatsApp de Occidente 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
También los estamos recogiendo de ahí por si desean dar propuestas. 
 

➢ Aportes del chat 
 
Steven Villa - Cañasgordas 
 
¿Qué estrategias podrían implementarse para superar las dificultades en la articulación entre los Consejeros Territoriales de 
Planeación de la subregión? Todos los Consejeros deben estar en constantes encuentros para estar haciendo seguimiento a 
los indicadores y poder apropiarse de su función como Consejeros, se escucha en este encuentro personas muy 
comprometidas y eso mismo se reflejará en sus municipios, por tal motivo, sus acompañamientos a las alcaldías es 
importante.  
 
¿Qué mecanismos adicionales podrían implementarse desde la Secretaría Técnica – ST - SDPA para asegurar una 
comunicación efectiva entre los Consejeros de la subregión, facilitar el acceso adecuado a recursos y fortalecer el apoyo de 
las alcaldías? Tener canales de comunicación directa, por ejemplo, por WhatsApp, correos electrónicos, entre otros… así 
mismo disminuir la diversidad de información y manejar canales directos, pero que sean solo de comunicación y no 
necesariamente de interacción. 
 
Marla Uribe - Caucasia 
 
Gestionar con la ESAP realizar esas capacitaciones a los Consejeros. 
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Tulia Inés Ruiz 
 
Es muy importante mejorar la conectividad porque muchos Consejeros no pudieron ingresar por esta falencia y esto es una 
muestra de dicha problemática de la subregión. 
 

o Confirmación y selección de delegados subregionales 
 
Tulia Inés Ruiz 
 
En el trabajo que hemos venido haciendo se ha tratado de motivar al trabajo de quiénes podrían quedar como postulaciones 
de ser delegado. El año pasado hicimos una capacitación y una compañera de Sopetrán que estuvo muy interesada y estuvo 
muy activa, yo voy a postular, Sandra Milena Aguilera. Si ella nos acepta, esa podría ser una de las postuladas a ser delegada, 
si hay otra mujer, haríamos el trabajo con las mujeres de una vez, de los hombres, postularía Alfredo Sepúlveda. 
 
Alba Elida Cortés - ST SDPA 
 
Es bueno saber el grado de liderazgo que tiene los diferentes Consejeros de los diferentes municipios. Por ejemplo, yo sé 
que Tulia en 8  años trabajando y yendo y comunicándose, y etcétera, conoce muy bien su subregión, que es obviamente lo 
ideal de ser delegado. Entonces ella ha de conocer muy bien los liderazgos de todas las personas de la subregión. 
 
Maber Osorio- Unidad Técnica CTPA 
 
Se lee el mensaje de: Sandra en el chat, “gracias Tulia por su apreciación sobre mí”.  
 
¿Sandra acepta la postulación que hace Tulia, y el señor Alfredo, acepta la postulación? 
 
Sandra y Alfredo aceptan la postulación 
 
Alba Elida Cortés – ST SDPA 
 
¿Alguien más quiere unirse, o se quiere postular? quiere estar ahí en este proceso, porque es un hermoso proceso. Yo 
también es la primera vez que participo. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
¿Cuántos hay? 
 
Alba Elida Cortés – ST SDPA 
 
Esta Sandra Milena de Sopetrán; y Alfredo de Santa Fe de Antioquia 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Ahí hay dos. 
 
Entonces, si están de acuerdo, ahí está uno y uno, donde y de qué municipios son. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Sandra es del municipio de Sopetrán y Alfredo de Santa Fe de Antioquia. 
 
Tulia Inés Ruiz 
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Claro que muy bueno que, si hay algún postulado alguno que quiere postular del lado Frontino, Dabeiba, de por esos lados 
lejanos. Es muy bueno que se postule. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Hay una figura también que estamos implementando y que se estuvo revisando en la Secretaría Técnica de esta semana y 
es: si tenemos dos delegados principales, también necesitamos comités de apoyo para no dejar solo a los delegados porque, 
como le explicó Tulia, no es que sea un trabajo del otro mundo, sino que tiene que tener mucha motivación, mucho 
compromiso, pero sobre todo es porque es un trabajo de coordinación, de apoyarse en el CTP de Antioquia, en los Consejos 
Territoriales de los municipios y de que tenga unas comisiones de trabajo que estamos organizando desde la Secretaría 
Técnica. 
 
Hay dos personas ya postuladas, necesitamos generar el consenso rápidamente, porque aquí lo que necesitamos es trabajar, 
de aquí al encuentro Departamental teníamos que tener esto muy organizado, yo sugeriría aquí hay dos personas, si hay 
alguien más que se quiera postular, como dice por ahí, hablar de una vez o callar para siempre, porque la decisión hay que 
tomarlas. Quién más se quiere postular, y ojalá de esas zonas de Cañasgordas, Frontino, etc. 
 
Y si no para que sea por consenso, porque yo pienso que el grupo ha estado muy participativo, que han comprendido los 
propósitos de este proceso, necesitamos darle el apoyo a estas dos personas, como delegadas; ustedes saben que la 
democracia participativa tiene un principio muy claro, que es lo que la diferencia de la democracia representativa, son voceros 
de un colectivo, se deben al colectivo, son delegados de un colectivo que son los Consejeros Territoriales de Planeación, 
quienes recogen las iniciativas de los Consejos y las llevan a las instancias de gestión, y recogen las propuestas de gestión 
y las consultan con su base social, el proceso participativo es integrado. 
 
Maber Osorio – Unidad Técnica del CTPA 
 
Doralba de San Jerónimo y Camilo Úsuga de Cañasgordas tienen la cámara encendida, me imagino que se van a postular. 
 
Camilo Úsuga – Cañasgordas 
 
Muy buenas tardes a todos. Yo quisiera no tanto postularme porque veo que hay dos personas ya perfiladas, pero de pronto, 
como hablaban de ese grupo de apoyo, quisiera estar ahí, atento como apoyo. 
 
Albero Henao – Unidad Técnica del CTPA 
 
Ahí tenemos la otra zona de la subregión Occidente. Muchas gracias Camilo, bienvenido, entonces ya tendríamos dos 
delegados y uno para ese grupo de apoyo ¿alguien más se quiere sumar al Comité de Apoyo para que esto sea una propuesta 
consensuada? 
 
Doralba Osorio – San Jerónimo  
 
Hola ¿cómo están? también me gustaría pertenecer a ese Comité de Apoyo. En Primer momento hago parte del Consejo 
Territorial de Planeación, no tengo mucha experiencia, mucho conocimiento en este proceso, por eso me gustaría pertenecer 
al Comité de Apoyo para profundizar más en los temas, para aprender más. 
 
Alba Elida Cortés – ST SDPA 
 
Recordemos que el objetivo de esos Comités de Apoyo es inclusive, que es que yo apenas empecé este año, mejor todavía, 
porque lo que queremos es que vayan aprendiendo, se vayan metiendo, que cuando Alfredo o Sandra se retiren o que 
cumplan su periodo, porque acá cumplimos periodos, que los que están en ese comité de apoyo suban, llegan otros a apoyar 
y haya ese encadenamiento de aprendizaje y de capacitación para hacer nuestro trabajo. 
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Maber Osorio- Unidad Técnica CTPA 
 
Para el Comité de Apoyo, Edgar Hernando Gómez 
 
Estarían: Sandra Milena Tavera de Sopetrán y Alfredo Sepúlveda de Santa Fe de Antioquia como delegados principales, y 
en el Comité de Apoyo: Camilo Úsuga de Cañasgordas, Doralba de San Jerónimo y Edgar Hernando Gómez de Abriaquí. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Excelente. Tenemos ya una propuesta válida, sometámosla a votación, ¿estamos de acuerdo con esa comisión con ese grupo 
de trabajo, dos delegados y tres comisionados? si tienen alguna objeción y si no, nosotros asumimos que es una aceptación. 
 
Maber Osorio- Unidad Técnica CTPA 
 
Si alguien no está de acuerdo, lo puede expresar, de lo contrario, quedaría como aceptado. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Porque esto es una delegación, esto no es estrictamente una votación, los que entran al proceso van a recibir todo el 
acompañamiento tanto del CTP de Antioquia como de la Secretaría Técnica que los acoge y vamos a estar en esa lucha 
incesante, esto no es que sea como dijo Tulia, es fácil en el sentido de las tareas que tenemos que desarrollar, pero es un 
trabajo contracorriente. La sociedad civil lo sabe, que nada de esto, se resuelve muchas cosas, también tenemos que tener 
tolerancia a la frustración porque sabemos que es de insistir, y vamos a ir para adelante. Esa es la meta y la realidad del 
proceso. 
 
Nora Elena Castrillón – ST SDPA 
 
Yo pienso que se ha dado un paso muy importante, es una responsabilidad muy grande, pero también es una gran satisfacción 
saber que hay gente tan comprometida, yo me uno a esta a esta propuesta, pero para participar y asesorar un poco como 
presidenta del POMCA del río Guadalupe y Porce Medio para asesorar, y se me dé para asesorar y de pronto acompañar si 
en este momento se está realizando un POMCA en alguno de los municipios, porque en realidad a mí no me queda más 
tiempo, ya ahora vuelvo a ingresar a la planta de personal de la Secretaría Agroambiental, y me queda muy reducido el tiempo, 
pero si en algún momento me necesitan para alguna de estos temas con mucho gusto, Alberto, tú sabes que estamos para 
colaborar. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Claro que tú perteneces a otra subregión y con otras reglas, ya al interior de la Secretaría Técnica revisaríamos tu situación, 
pero somos conscientes de la importancia que de tu participación y de los compromisos que tú has adquirido, que han 
permitido que mantenga viva esta Secretaría Técnica y tu labor ha sido supremamente valiosa ya habría que revisar la 
incompatibilidad, que no creo yo exactamente, pero lo revisamos, sería un tema ya de la Secretaría Técnica y del Reglamento 
Interno, pero contamos contigo, obviamente. 
 
Alba Elida Cortés – ST-SDPA 
 
Sandra Milena de Sopetrán, Don Alfredo Sepúlveda de Santa Fe de Antioquia y ya los de los comités son Camilo Úsuga 
Cañasgordas, doña Doralba Osorio Vargas y Edgar Hernando Gómez. 
 
Alberto Henao – Unidad Técnica del CTPA 
 
¿Tenemos los datos de contactos claros de ellos para que podamos conectarnos de inmediato?, porque ya estaríamos citando 
a la primera reunión, todo el que va entrando, lo vamos citando a las reuniones, para que vayan entrando en este proceso. 
Sandra también ha levantado la mano, quiere decir algo. 
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Sandra Tavera – Sopetrán 
 
Buenas tardes para todos. Les agradezco mucho la confianza, a Tulia Inés por haberme postulado, espero que ella me siga 
apoyando, porque yo sé que ha sido una gran líder y tiene una buena experiencia en estos procesos. Mi nombre es Sandra 
Milena Tavera Ribera, yo soy del municipio de Sopetrán, me ha gustado mucho la labor social, y liderar todos los procesos 
que sean en pro del beneficio de la región, actualmente hago parte también del Comité Cívico Regional, representó la 
Asociación de Comerciantes del Municipio de Sopetrán, también dispuesta para todo y, como ya lo mencionaron, espero 
contar con el apoyo de todos ustedes, aquí ya les queda mi número de contacto para lo que necesiten, estoy dispuesta, y la 
idea es integrarnos con todos los líderes de las regiones para desempeñar la labor lo mejor posible. Muchas gracias. 
 
Alba Elida Cortés -ST SDPA 
 
Profe y las compañeras profesionales de la Unidad Técnica para Sandra y todos los de la región, para la invitación se está 
abriendo un WhatsApp subregional, un WhatsApp del CTP región Occidente. La idea es seguir trabajando y comunicándonos 
a través de ese WhatsApp, todo lo que se pone es para el tema que nos compete, lo de Secretaría Técnica, de las propuestas 
a desarrollar, de todo esto que nos interesa y por lo que vamos a trabajar. 
 
Camilo Úsuga – Cañasgordas 
 
Dar las gracias por estos eventos participativos, por estas capacitaciones que nos dan, por tenernos en cuenta, porque la 
verdad, como dice usted, somos gente muy nueva, queremos aportarles a los municipios, a nuestras comunidades desde 
esta posición que nos ha dado a la comunidad y tener un apoyo como el de ustedes es demasiado importante, gracias por 
hacerme parte del grupo Apoyo. 
 
Alfredo Sepúlveda – Santa Fe de Antioquia 
 
Gracias por el apoyo y toda la disponibilidad para buscar cómo hacer que esta subregión salga adelante. 
 

• CIERRE 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Alberto, se encuentra del CTPA Álvaro Duque Muñoz, Luis Enrique Escudero, Luis Carlos Saldarriaga. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica del CTPA 
 
Yo pienso que hay una buena delegación del CTPA alguien de ustedes que nos dé una despedida a manera de cierre para 
continuar con la faena. La próxima quincena será Valle de Aburrá, en un mes en Oriente, así nos iremos yendo. 
 
Álvaro Duque – CTPA 
 
Muy buenas tardes a todos ustedes. Me alegro de que esta reunión haya sido tan buena, tan eficiente con toda la gente del 
Occidente del departamento, es una zona muy fructífera, una zona que ha tenido mucha relevancia, especialmente en tierra. 
 
Alberto Henao- Unidad Técnica del CTPA 
 
Voy a hacer un paréntesis para que tu despedida tenga más fuerza. Resulta que Álvaro quedó como delegado suplente ante 
el Consejo Departamental de Participación Ciudadana - CDPC, entonces es un vocero nuestro ante ese Consejo del que se 
habló ahorita. 
 
Álvaro Duque Muñoz – CTPA 
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Muchas gracias Alberto, como le estaba diciendo, es muy importante la subregión del Occidente antioqueño. Especialmente 
el municipio de Santa Fe de Antioquia, que fue una de las ciudades madres del departamento, ahí veo a personas que están 
integrando verdaderamente con mucha fuerza este Consejo regional, a esa Asociación que está dándose a luz hoy la felicito 
porque asociaciones como éstas vemos el desarrollo del departamento. Además, con esa garantía, con ese empuje que le 
van a hacer con el catastro multipropósito, va a ser una también un desarrollo, porque allí veremos la calidad de las tierras 
que tenemos y sus habitantes, a usted Alberto muchas gracias. Alba Elida hizo excelente la situación hoy como secretaria, a 
la señora presidente, hoy excelente su dirección, muy buenas tardes y que tengan un fin de semana muy próspero. 
 
Alberto Henao- Unidad Técnica del CTPA 
 
Muchas gracias a todos y todas, un feliz resto de día, vamos a proceder a cerrar la grabación, y ya en unos minutos terminamos 
de dar la plataforma para que quienes no hayan llenado el formulario de evaluación o incluso el de asistencia lo hagan, por 
favor. Eso para nosotros es muy importante para tener el registro, verificar la información que los contactos se puedan seguir 
manteniendo y la evaluación para hacer una retroalimentación, siempre hay que mejorar ustedes saben, y queremos saber 
su apreciación.  Muchas gracias en nombre de la Unidad Técnica, del Consejo Territorial de Planeación y de la Secretaría 
Técnica del Sistema por su maravillosa participación en el día de hoy. 
Alba Elida Cortés – ST SDPA 
 
Muchas gracias, hasta luego. 
 
Luis Enrique Escudero – CTPA 
 
Hasta luego y gracias 
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